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  בס״ד 

Выпуск №401 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман,  

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«ВАйешев »  

А также: 

ХАнука  

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Ваешев. В этом году мне хотелось бы остановиться на моменте, 
когда Йосеф был продан и спущен в Мицраим.  

Мы видим, что сразу же братья снимают с себя господство Иегуды над ними.Стоит проанализировать ряд 
совпадений в историях Йосефа и Иегуды. 

Например, их судьбы в чем-то похожи: из-за козлёнка, в кровь которого окунули одежды Иосифа, был обманут 
Яаков; Иегуда же, когда свернул с пути к Тамарам, тоже должен был дать в залог свой перстень, платье и 
печатку, и потом, из-за козлёнка, мог быть опозорен, потому что он должен был им расплатиться. 

Также как, у Йосефа было испытание с женой Потифара, также у Иегуды мы видим испытание, связанное с 
Тамар, ведь он не знал, что «блудница», к которой он свернул на самом деле его невестка, которая ждала, 
чтобы он реализовал закон ибума (левиратногл брака), чтобы родить сыновей от семьи именно Иегуды. 

Здесь нужно провести важную линию: испытание Йосефа было выдержано, потому что Всевышний придал ему 
сил, а Иегуда, глава будущего колена Израиля и великий праведник, якобы упал, чтобы потом подняться, и это 
качество, которое в будущем будет у Машиаха. И именно от Иегуды и Тамар родится праотец Машиаха.  

Сказано: «И было: при утроении месяцев поведали Йеhуде, говоря: Блуд содеяла Тамар, невестка твоя, и вот 
также беременна от блуда. И сказал Йеhуда: Выведите ее, и будет она сожжена! (Когда) ее выводили, она 
послала к своему свекру сказать: От мужа, которому эти (принадлежат), я беременна. И сказала она: Опознай 
же, кому (принадлежит) это: печатка и шнуры и посох! И опознал Йеhуда и сказал: Права она, от меня. Ибо 
(вправе была), потому что я не дал ее Шеле, моему сыну, (в жены). — И более не познавал он ее.»    Иегуда мог 
скрыть свой позор, закрыв глаза на доказательства, имеющиеся у Тамар, тем более, что это он свернул с пути 
непонятно куда… 

Это огромный урок для каждого из нас: уметь признать свои ошибки и, благодаря этому, перевернуть ошибку в 
потенциал. 

Хочется пожелать всем нам сил в реализации задумки Всевышнего, чтобы мы обходились без испытаний и 
ошибок, но если уже и ошиблись, то не боялись взять ответственность и суметь исправить это.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «вайешев» 

ГЛАВА «Вайешев» 

Место в Торе: Книга Берешит, гл. 37, ст. 1 — гл. 40, ст. 23. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы сказано: «И поселился Яаков в стране 
проживания своего отца, в стране Кенаан...». 

И поселился на иврите — вайешев. 

1. Действие ли намерение: что важнее? 

Н 
аша недельная глава начинается словами: «И поселился 
Яаков на земле проживания своего отца, на зем-
ле Кенаана» (Берешит, гл. 37, ст. 1). 

В своем комментарии на этот отрывок Раши (раби Шломо 
бен Ицхак — величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11
-й век) пишет: «Как только захотел Яаков пожить спокойно — тотчас 
постигло его несчастье с Йосефом, вызванное ссорой Йосефа с 
братьями». 

Какова здесь причинно-следственная связь? Попытаемся ее 
восстановить. 

Известно, что наш праотец Яаков выделял 
Йосефа из всех своих сыновей и именно 
его считал своим первенцем.  

Какие основания были у него для этого? 
Ведь у Яакова до рождения Йосефа уже 
были сыновья. 

Дело в том, что Яаков изначально хотел жениться на Рахели, 
полюбив ее всей душой. И Лаван, ее отец, обещал Яакову выдать за 
него Рахель. Но — не сдержал слово, и сначала обманным путем 
женил Яакова на своей дочери Лее. От нее и родились у него первые 
дети. 

Йосеф же был первым ребенком Рахели. И, несмотря на то, что Лея к 
моменту появления Йосефа на свет уже родила ему сыновей, Яаков, 
убежденный, что намерение важнее действия — женитьба на Лее не 
входила в его намерения, он страстно желал взять в жены Рахель — 
считал, что его первенец именно Йосеф. 

Итак, Яаков, возвращаясь в родные края, решил пожить спокойно — 
осесть на земле своего отца, полагаясь на данное ему Ицхаком 
благословение: «И даст тебе Творец от росы небесной и от изобилия 
земного, и обилие хлеба и вина» (Берешит, гл. 27, ст. 28). 

И в самом деле. Когда благополучие гарантировано Свыше — можно 
надеяться, что тебя ожидает спокойная жизнь. 

И снова возникает вопрос: что же все-таки важнее: намерение или 
благословение? 

Нам известно, что благословение, которое получил Яаков от отца, 
Ицхак вначале планировал дать брату-близнецу Яакова, Эсаву. Но в 
конечном итоге, был благословлен наш праотец Яаков.  

Значит действие все же — важнее намерения.  

Поэтому, как только Яаков «захотел пожить 
спокойно», полагаясь на благословение 
Ицхака, его старшие сыновья, братья 
Йосефа, руководствуясь соображением, что 
главное — это действие, а не намерение, 
пришли к заключению, что Йосеф не 
должен быть первенцем, и отец незаслу-
женно выделил его.  

Поэтому и сказано: «Как только Яаков 
решил пожить спокойно — тотчас постигло 
его несчастье с Йосефом». 

на основе комментария рава Йонатана 
Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг 
по всем разделам Устной и Письменной 

Торы; 

Польша – Германия, первая половина 18-
го века) 

2. Когда следует делать гиюр 

В нашей недельной главе говорится о том, 
что Яаков поселился на земле проживания 
своего отца, на земле Кенаана (Берешит, 

гл. 37, ст. 1). 

Но «как только захотел Яаков 
пожить спокойно, — отмеча-

ет Раши (раби Шломо бен Ицхак 
— величайший комментатор Торы 
и Талмуда; Франция, 11-й век) — 

тотчас же постигло его несчастье с 
Йосефом». 

Понять о чем здесь идет речь, нам поможет 
Мидраш (Мидраш Раба на книгу Берешит, 
гл. 84).  

Известно, что Авраам приближал людей к 
Всевышнему, распространяя знания о Нем и 
о Его Торе. То есть, выражаясь современ-
ным языком, те, кого он обучал, проходи-
ли гиюр и становились герами. Ведь 
сказано в Торе: «И души, которые они 
(Авраам и Сара) сделали в Ха-
ране...» (Берешит, гл. 12, ст. 5). 

Очевидно, что тем же занимался и Яаков. О 
нем в Торе читаем: «И сказал Яаков своему 
дому и всем, кто с ним: уберите чуждых 
богов, которые среди вас» (Берешит, гл. 
35, ст. 2). 

Но об Ицхаке нигде в Торе напрямую не 
написано, что он осуществлял гиюры. На 
это есть лишь намек.  

И содержится он как раз в рассматривае-

«И поселился Яаков в 
стране проживания своего 
отца, в стране Кенаан....» 
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мом нами фрагменте — «Яаков поселился в земле проживания своего 
отца». 

Словосочетание «на земле проживания» в тексте оригинала выражено 
словами — мигурей авив, что можно прочесть двояко. В том числе, и 
как — «мигиюрей авив». Что означает, что Яаков, так же, как и его отец, 
Ицхак, занимался гиюрами.  

В Талмуде (трактат Йевамот, лист 24) Учителя говорят, что гиюров не 
будет в поколениях царей Давида и Шломо. Точно так же не будет их и 
в поколении Машиаха. И объясняют причину 

В поколениях Давида и Шломо, — отмечают они, — евреи пользова-
лись всеобщим уважением, еврейский народ обладал могуществом и 
богатством. То же будет и во времена Машиаха. Поэтому понятно, что 
желание пройти гиюр в эти эпохи, в большинстве случаев, люди 
захотят пройти гиюр не для того, чтобы, испытывая искреннее желание 
во всей полноте служить Творцу мира, получить такую возможность. 
Но — с целью приобщения к богатству и могуществу. 

Учителя приходят к выводу, что осуществлять гиюры можно в периоды, 
когда у еврейского народа — беды и несчастья, когда сынов Израиля 
— преследуют, изгоняют, уничтожают… Тогда можно резонно 
рассчитывать, что стремление присоединиться к нашему народу будет 
чистым и искренним. 

На основании сказанного в Талмуде, мы можем лучше понять, как 
рассматриваемый нами отрывок сочетается с комментарием Раши. 

Написано в Торе: «И поселился Яаков…». Раши комментирует это так: 
«Хотел пожить спокойно».  

Далее в Торе следуют слова: «…в стране проживания своего отца». В 
Мидраше разъясняется, что речь здесь идет о том, что Яаков, так же, 
как его отец, хотел заниматься гиюрами.  

Но в Талмуде Учителя говорят, что не следует заниматься гиюрами, 
когда у евреев — спокойная, налаженная жизнь.  

Поэтому, — объясняет Раши, — тут же Яакова постигло несчастье с 
Йосефом. 

на основе комментария рава Йонатана Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг по всем разделам Устной и 
Письменной Торы; 

Польша – Германия, первая половина 18-го века). 

3. Почему падает праведник 

Мы продолжаем рассматривать фрагмент из нашей недельной главы 
— «И поселился Яаков на земле проживания своего отца» (Берешит, 
гл. 37, ст. 1). 

В Мидраше (Мидраш Раба на книгу Берешит, гл. 84) наши Учителя на 
основании этой фразы заключают, что Яаков, так же, как и его отец, 
Ицхак, был в своем окружении духовным наставником, обучая людей 
Торе и служению Творцу.  

О том, что Ицхах занимался такой деятельностью, мы узнаем 
опосредованно, в частности, из слов «так же, как и его отец, Ицхак». 

Возникает закономерный вопрос: почему в Торе об этом не сказано в 

более ясных выражениях? 

Ведь об отце Ицхака, Аврааме, прямо 
говорится: «…И души, которые они (Авраам 
и Сара) сделали в Харане» (Берешит, гл. 12, 
ст. 5). А из комментариев нам известно, что 
здесь подразумеваются люди, которых наш 
праотец Авраам, рассказывая о Едином 
Творце мира, обучал служению Ему, и, 
отправляясь с женой в Кенаан (впоследствии 
эти земли будут называться — Эрец 
Исраэль), взял их с собой. 

Так же — и Яакове. Вспомним фразу Торы: 
«…уберите чуждых богов, которые среди 
вас» (Берешит, гл. 35, ст. 2). 

Почему же о деятельности Ицхака по 
приближению людей к Творцу сказано лишь 
намеком? 

Причина этого, — разъясняют Учителя, — в 
особенностях личности Ицхака, по 
сравнению с другими нашими праотцами, 
Авраамом и Яаковом. 

Мы знаем, что главной чертой Авраама была 
доброта (на иврите — хесед). Яакова 
отличало совершенство, гармония 
(тиферет). Основным качеством Ицхака 
был трепет и стремление к правосудию 
(гвура, пахад Ицхак).  

Об Аврааме и Яакове, которые приближали 
людей к Творцу добротой и стремлением к 
совершенству, гармонии, прямо говорится в 
Торе, потому что путь приближения именно 
через эти качества — предпочтительнее. 

Конечно же, к Всевышнему можно прийти и 
ощущая страх перед кем-то или чем-то. Но 
это не всегда приводит к положительным 
результатам. К примеру, кутим (племя, 
присоединившееся к еврейскому народу — 
см. на сайте обзор листа 85 трактата 
Талмуда Сангедрин). Они прошли гиюр из 
страха, и впоследствии многие из них 
исказили наши законы. 

Доброта и любовь — выше страха и трепета. 
И, стало быть — предпочтительнее. Поэтому 
в Торе, чтобы подчеркнуть эту разницу, о 
том, что Авраам и Яаков приближали людей 
к Творцу, написано достаточно ясно. В то 
время как о той же деятельности Ицхака — 
лишь намеком.  

Когда праведник поднимается на высшую 
ступень своего духовного роста — никто из 
простых людей не в состоянии даже 
приблизиться к нему, и уж, тем более — 
прилепиться. Поэтому, праведнику, чтобы 
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иметь общие точки соприкосновения с 
народом, иногда следует спуститься из 
высоких небесных сфер. Тогда он может 
стать духовным наставником в своем 
окружении. 

Когда Яаков решил заняться гиюрами — он 
«поселился на земле». Иными словами — 
«спустился с небес духовности», чтобы 
видеть и понимать материальные заботы 
людей. Ведь без «земли» — нет «общего 
поля» для взаимодействия. 

Но «жизнь на земле» сопряжена и с 
земными горестями. Поэтому, — пи-
шет Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век), — как только Яаков 
решил спокойно пожить на земле, постигло 
его горе, связанное с Йосефом. 

на основе комментария рава Моше-Якова 
Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, 
опубликованы в книге «Ликутей раби 

Моше-Яаков»; конец 19-го — первая 
половина 20-го вв.; Белорусь — Эрец 

Исраэль) 

4. Кому обещан Будущий мир — не 
должен искать покоя в этом мире 

Сказано в Торе о Яакове: «И поселился 
Яаков на земле проживания своего отца, на 
земле Кенаана» (Берешит, гл. 37, ст. 1). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величай-
ший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) в своем комментарии к 
этому фрагменту цитирует слова из 
Мидраша: «Как только захотел Яаков 
пожить спокойно — тотчас постигло его 
несчастье с Йосефом». 

В книге Ховот hа-Левавот («Обязанности 
сердца»; автор раби Бахье ибн Пекуда — 
Учитель Торы и Талмуда; Испания, 12-й 
век) говорится, что тому, кто беспокоится о 
Всевышнем, не придется ни о чем 
беспокоиться в жизни. 

О том же читаем в Танахе — «Наслаждайся 
Всевышним, и Он исполнит желания сердца 
твоего» (Теилим — «Псалмы царя Давида», 
гл. 37, ст. 4). 

У всего, что есть в этом мире, — объясняют 
Учителя, — духовный источник. Тем из нас, 

кто стремится к Творцу, тем, кому обещан удел в Будущем мире, 
Всевышний дарует все необходимое. Чтобы человек излишне не 
сосредотачивался на материальных благах. 

Если праведник, которому уготован удел в Грядущем мире, 
неоправданно сосредотачивается на заботах земных — он тем 
самым наносит ущерб будущему, которое его ожидает. 

Как только Яаков, которому был уготован удел в Будущем мире, 
захотел спокойной, сытой жизни в настоящем, тут же произошло 
несчастье с Йосефом. 

Яаков понял свою ошибку. Он говорит: «Вот сойду из-за сына моего 
скорбящим в могилу» (Берешит, гл. 37, ст. 35).  

Учителя объясняют, что под словом «могила» Яаков подразумевал —
 гейhином (место в духовных мирах, где в душах людей, попадающих 
туда после смерти, происходит исправление поломок, приобретен-
ных в результате неправильного поведения при жизни). То есть 
Яаков осознал, что излишня забота о материальном — непременно 
наносит ущерб духовности. 

Рассказывают, что как-то во время субботней трапезы к раву Йосефу-
Дову Соловейчику пришел встревоженный житель Бриска и, 
рассказав, что его жена уже третий день никак не может родить, и 
врачи говорят, что ее жизни угрожает опасность — попросил раввина 
дать благословение и помолиться об удачных родах жены. 

Рав Йосеф-Дов спросил неожиданного гостя, сделал ли он Кидуш. 

Тот ответил, что в суматохе и волнениях еще не успел освятить 
Субботу. 

Тогда рав Соловейчик налил бокал вина и протянул его посетителю. 
Когда тот сделал Кидуш, хозяин дома предложил ему омыть руки и 
присоединиться к субботней трапезе. Раввин сам ухаживал за гостем, 
пел с ним субботние песни, обсуждал фрагменты из Торы. 

В конце трапезы он спросил, доволен ли гость. И услышав утверди-
тельный ответ, отправил его узнать о состоянии жены. Тот ушел ,но 
вскоре вернулся. Лицо его лучилось радостью. Жена родила сына и 
чувствует себя хорошо. Ей больше не угрожает опасность. 

— Все же объясните мне, — обратился счастливый еврей к раввину, 
— почему прежде, чем совершить чудо, Вы усадили меня за стол? 
Разве Кидуш и трапеза не могли подождать? 

— Здесь нет никакого чуда, — ответил рав Соловейчик. — Написано: 
«Наслаждайся Всевышним, и Он исполнит желания сердца твоего». Я 
помог тебе насладиться субботой, и тогда Всевышний исполнил то, 
что лежало у тебя на сердце… 

на основе комментария рава Цви-Песаха Франка 

(главный ашкеназский раввин Иерусалима, Литва-Израиль, первая 
половина 20-го века) 

5. Преодоление трудностей — залог успеха 

Итак, мы продолжаем обсуждать фразу в начале нашей недельной 
главы — «И поселился Яаков на земле проживания своего отца, на 
земле Кенаана» (Берешит, гл. 37, ст. 1). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
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Талмуда; Франция, 11-й век) в своем 
комментарии к ней, цитируя Мидраш, 
пишет: «Как только захотел Яаков пожить 
спокойно — тотчас постигло его несчастье с 
Йосефом. Ведь сказал Всевышний: «Разве 
недостаточно праведнику уготованного ему 
удела в Будущем мире, чтобы он желал 
жить спокойно в этом?!». 

Но чем было основано это желание Яакова 
«пожить спокойно»? 

В Кенаане (впоследствии — Эрец Исраэль) 
Яаков приобрел поле. Как сказано: «И 
купил он поле, где раскинул он свой 
шатер» (Берешит, гл. 33, ст. 19). 

Этого не удостоились его дед и отец. И хотя 
мы знаем, что Авраам приобрел пеще-
ру Махпела, но это был участок, предназна-
ченный не для жизни на нем, но — только 
для захоронений.  

Ибн Эзра (рав Авраам ибн Эзра — великий 
комментатор Торы; Испания; конец 11-го — 
начало 12-го вв.) отмечает, что тот, кто 
приобрел надел на Земле Израиля, как 
будто приобрел удел в Будущем мире.  

Праведники не прекращают свое служение, 
даже когда покидают наш мир. «Нет покоя 
праведникам ни в нашем мире, — 
говорится в Талмуде, — ни в мире 
Будущем" (трактат Моэд Катан, лист 26). А 
в Теилим (Псалмы царя Давида) написано: 
«Идут они (праведники) от жизни к 
жизни» (гл. 84, ст. 8). То есть от жизни в 
этом мире— к жизни в Будущем мире. 

В Талмуде рассказывается, что раби Иеhуда 
hа-Наси (редактор текста Мишны, начало 3-
го века) и после смерти каж-
дый шаббат приходил домой и де-
лал Кидуш для всей семьи 
(трактат Кетубот, лист 102). 

Но ведь умерший не обязан соблюдать 
заповеди! Да и как мёртвый может 
выполнить заповедь таким образом, чтобы 
это засчиталось и живым? 

Раби Акива Эйгер приводит слова из 
книги Иегуды hа-Хасида (Германия, 12-й 
век) Сефер хасидим («Книга праведни-
ков»), где написано, что праведники, в 
отличие от обычных людей, обязаны 
выполнять заповеди и в Будущем мире. 

Видимо, Яаков считал, что на Земле 
Израиля нужно служить Всевышнему в 
покое, неспешно — так, как служат Ему 
праведники в Будущем мире.  

Рамбам (великий Учитель, комментатор Мишны и составитель 
полного Кодекса еврейских практических законов Мишнэ Тора; 
Испания – Египет, 12 век) пишет, что окончательное избавление (геула) 
наступит, в том числе, и для того, чтобы Мудрецы и Учителя могли 
спокойно изучать Тору. Ведь тогда не будет проблем, связанных с 
заработком, с пропитанием. Значит, все время можно будет посвящать 
изучению Торы. 

Вот что уготовано праведникам в Будущем мире. А пока, при жизни, 
путь к успеху — преодоление испытаний и трудностей, в которых 
человек закаляется и раскрывает заложенный в нем потенциал, 
шлифует, оттачивает свой характер. Один молодой аврех (женатый 
мужчина, посвятивший себя изучению Торы), проявил незаурядные 
способности в учебе. Его назначили на высокую и весьма почетную 
должность. Но вскоре эта головокружительная карьера  была столь же 
стремительно прервана. Молодого авреха уволили без всяких на то 
оснований. 

И, как водится в таких ситуациях, он пошел за советом к своему раву. 
Раввин на удивление, воспринял весть об увольнении с радостью. 

— Теперь я уверен, что ты выстроишь себя как личность и достигнешь 
новых духовных вершин, — с улыбкой произнес он, — Это испытание, 
безусловно, пойдет тебе на пользу! 

— Но ведь, такой-то и такой-то достигли необычайно высокого уровня 
и без каких бы то ни было испытаний? — задал свой вопрос аврех. 

— Если бы они прошли через страдания — достигли бы гораздо 
большего, — объяснил раввин. 

Также и наш праотец Яаков, как только захотел пожить в спокойно, тут 
же получил испытание… 

на основе комментария рава Йоэля Шварца 

(Иерусалим, наше время) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

Е 
сли бы саддукеи сохранились, они сейчас считались бы 
евреями? 

Я знаю, что ортодоксальный иудаизм, который считает 
Талмуд и веру в загробную жизнь неотъемлемой частью 

веры еврейского народа. И что если человек не верит в это, гиюр 
пройти нельзя? 

Как известно, саддукеи служили ревностно Торе, по-своему понимали 
ее законы, и многие саддукеи были служители Храма. 

Очевидно, что это были евреи во всех пониманиях (в отличие от 
караимов). При этом мы видим отличия от фарисеев (сегодняшних 
ортодоксальных евреев). 

Могли ли саддукеи давать людям гиюр по саддукейски? Если бы 
саддукеи и сейчас сохранились, то они бы считались евреями? 

Александр 

Александр 
Ашдод, Израиль 
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В  обсуждении выдвинутой Вами на обсуждение темы о гиюре, 
прежде всего надо отметить, что, проходя процесс гиюра, 

нееврей — должен принять на себя выполнение всех заповедей 
Торы, в том числе — и мировоззренческого характера. 

И здесь подчеркну, что вера в Будущий мир — один из неотъемле-
мых элементов еврейского мировоззрения. 

Теперь — о саддукеях (на иврите их называют — цедуким; ударение 
на последнем слоге). 

Это действительно была группа, состоящая в основном из служителей 
в Храме (1-й век н.э.). 

Выстраивая свой образ жизни, они — не руководствовались 
законами, которые содержатся в Устной Торе. 

По этой причине их нельзя назвать «ревностными служителями 
Торы». Ведь и Устную и Письменную Тору наш народ получил — 
одновременно. И они, Устная и Письменная Тора — единое целое. Об 
этом — см. на сайте, к примеру, в ответе «Уточнение еврейских 
терминов». 

Вы задаете гипотетический вопрос: считался бы гиюр «по-
саддукейски» — гиюром (в истинно еврейском понимании этого 
слова)? 

Ответ — отрицательный. 

Становится очевидным, на мой взгляд, и ответ на другой Ваш вопрос: 
если бы саддукеи сохранились — считались бы они сегодня евреями. 

Разумеется, нет. Ибо у того, кто не живет по Устной Торе — нет ни 
малейших шансов на то, чтобы сохранять свое еврейство более трех 
поколений. 

Так что потомков тех саддукеев, о которых говорится в Вашем письме 
— в наше время просто и быть не может. 

Если же кто-то — новообращенный (гер) или даже еврей по 
рождению — сегодня объявит себя саддукеем, это будет означать, 
что он придумал себе какую-то новую религию, и относиться к нему 
надо, как к бывшему еврею. 

То есть в нашем народе — евреем считаться он не будет. 

В дополнение рекомендую прочесть на сайте и ответы «Кто такие 
фарисеи?» и «Как раввины отличают новое течение в иудаизме от 
секты?». 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак укрепить веру, которая ослабла после случившегося со 
мной несчастья? 

После случившегося со мной несчастья, ослабела моя вера. 
Как ее укрепить? 

Меир 
Израиль 

Т акое, к сожалению, бывает нередко. Подразумеваю в данном 
случае не несчастья и жизненные трудности, но — ослабление 
веры. 

И основная причина — в не совсем 
правильном, а иногда и вовсе не правиль-
ном восприятии понятия «вера» (на иврите 
— эмуна; ударение на последнем слоге). 

Довольно часто фраза «я верю в Творца» 
остается на уровне декларации. Без 
осознания ее подлинной сути и даже без 
попыток расширить и углубить свое 
понимание этих простых, казалось бы, слов. 

На это, к тому же, наслаивается ложное 
представление о том, что вера в Творца 
якобы предполагает заключение с Ним 
некоего «договора», в котором Всевышний 
обещает каждому, кто верит в Его 
существование, некий страховой полис, 
защищающий, если не от всех бед, то уж, по 
крайней мере — от крупных, серьезных. 

Потом, если к человеку приходит беда или, 
как у Вас, несчастье — это рикошетом 
попадает в глубины веры, и она слабеет или 
— вообще пропадает. 

Такое происходило во время Второй 
мировой войны со многими евреями, 
которые на себе испытали ужасы 
Катастрофы — массовые расстрелы, 
концлагеря, гибель на их глазах всех членов 
семьи и т.д. и т.п. 

Кроме того, причиной снижения уровня 
веры может быть и неправильное 
понимание некоторых фрагментов в Торе. В 
частности — о том, что в ситуации, если 
заповеди соблюдают — наступит благоден-
ствие. В материальном плане, в плане 
здоровья и т.п. 

Более того. В тексте молитвы Шма, 
Исраэль, которую евреи произносят два 
раза в день, утром и вечером, об этом, как 
может показаться, говорится прямо: если 
будете соблюдать законы Торы — получите 
те или иные жизненные блага. 

Однако, увы, не всегда родители и/или 
учителя в школе правильно разъясняют эту 
мысль. И человек так и взрослеет с 
неправильным пониманием. 

А ведь верное понимание (и это видно в 
самом тексте) заключается в том, что речь 
идет об общем благословении еврейскому 
народу. И судьба отдельного человека — не 
подразумевается. 

Безусловно, каждый человек за то, что он 
соблюдает законы, получит награду. Но это 
связано не с сиюминутностью, но — с 
вечностью. То есть предполагается не 
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существование в нашем, земном мире, которое пролетает в мгновение 
ока, но — Будущий мир. 

Если усвоить эти принципы — не будет причин для ослабления веры. 

Дам и практический совет. 

Поскольку колоссальная дистанция разделяет наше представление о 
земной жизни и о Будущем мире (на иврите — Олам hа-ба), то надо 
укреплять в себе веру, не дожидаясь какой-то беды или несчастья. 

Есть много книг, самого разного уровня, знакомство с которыми поможет 
решить эту задачу. 

Одна из лучших на данную тему, хотя и написана очень трудным для 
восприятия языком — Эмуна у-витахон. Ее автор — великий Учитель 
прошлого века рав Авраам-Йешаягу Карелиц (известен и как Хазон Иш). 

Автор текста Элиягу Эссас 

С 
транные события происходят в преддверьях Хануки… 

Здравствуйте, рав. 

Странные события происходят в преддверьях Хануки. 

Период праздника происходил во время процветания Греции, в которой 
тогда зародились олимпийские игры. А тут как раз Мондиаль, на 
который поехали израильтяне (!), должен закончиться в первую свечу 
Хануки. 

В Эйлате в пятницу-субботу был триатлон взрослых и детей всей 
страны. Хоть Эйлат не входит в границы Эрец Исраэль (только страна 
— мединат Исраэль), и нет обязанности выполнять некоторые законы 
Торы. Но всё равно как-то странно - в городе чувствовалась атмосфера 
соревнований, а атмосфера подготовки к Хануке не замечалась. 

Но ведь Ханука праздник не просто света. 

Борис 
Ноф а-Галиль 

В ы выдвигаете на обсуждение важный вопрос. Но до того, как взяться 
за это — выскажу краткие замечания по поводу содержания Вашего 
письма. 

Прежде всего, Ваш вопрос, по существу, относится не только к Хануке — 
он актуален во все дни года. 

То, что город Эйлат по всем параметрам (по большинству) не входит 
в Эрец Исраэль — не имеет значение. Ведь законы субботы адресованы 
всем евреям — независимо от того, где живет или временно находится 
еврей. 

При этом я, конечно же, согласен с Вами, что Ханука, как Вы пишете — 
«праздник не просто света». 

А теперь — к сути Вашего письма. 

Непонятно, почему Вы отметили восклицательным знаком то, что на 
чемпионат мира по футболу поехали израильтяне. Не важно, как к этому 
относиться. Но если Вы действительно живете в Израиле, в Галилее — Вы 
должны знать, что многие спортивные соревнования, в том числе, и 
футбольные матчи и в Израиле еженедельно проходят именно в субботу. 

Почему же надо было выделять этот факт? 

Атмосфера подготовки к Хануке заметна по 
всему Израилю, но, главным образом — в 
отдельных кварталах разных городов. 

Это, конечно же, плохо и не правильно. 
Однако такое положение дел — не корень 
проблемы, но — ее плоды. Иначе говоря — 
следствие. 

Основное, настоящее и пронзительно-
болезненное переживание должно быть в 
отношении к факту, что лишь 40 процентов 
еврейского населения Израиля стараются 
строить жизнь на основе еврейского 
мировоззрения и законов Торы. 

Могу, разумеется, на минуту стать 
адвокатом (и это будет даже хорошо) и 
сказать, что 40 процентов — в два раза 
лучше 20-ти процентов, как это было в 50-
60-е годы прошлого века. Но даже если мы 
станем свидетелями ситуации, когда две 
трети или три четверти еврейского 
населения будут стараться жить по-
еврейски — нас это все равно будет 
огорчать. 

Добавлю еще одну мысль, и на этом 
прерву свою адвокатскую миссию. 

Доля евреев, соблюдающих законы Торы в 
Израиле постоянно увеличивается. И это 
способно улучшить наше настроение. 

Теперь — к той части письма, в которой 
отражено Ваше удивление и разочарова-
ние. 

Действительно, обозначенные Вами факты 
вполне могут спровоцировать такие 
чувства. Но я смотрю на это иначе. 

Эти факты показывают, что перед нами — 
огромное поле деятельности. 

Город Ноф hа-Галиль, где Вы живете — не 
малообитаемый остров. В нем много 
евреев. И Вы среди них — вряд ли 
единственный русскоговорящий. 

Попробуйте поговорить с соседями и 
знакомыми в этом городе, пригласив их на 
интересную беседу за чашкой чая. И если у 
Вас нет опыта самостоятельного проведе-
ния таких встреч — пригласите на эту роль 
энергичного и харизматичного раввина. 

Вместе с ним подумайте, как сделать, 
чтобы такие встречи можно было 
проводить регулярно, например — раз в 
неделю. Для этого, конечно же, потребует-
ся творческий подход. 
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Приглашайте людей к себе в субботу. 

Для тех, кто владеет русским языком, наш 
сайт — поистине неисчерпаемый источник 
материалов, которые можно использовать 
в качестве отправных точек в беседах на 
самые разнообразные темы. 

И, как всегда, закончу на том, что 
заинтересовавшие Вас материалы можно и 
нужно отправлять знакомым, родственни-
кам и друзьям. 

Автор текста Элиягу Эссас 

В 
 доме все время ссоры. Что мне 
может помочь? 

Здравствуйте, уважаемый 
раввин. 

У меня проблемы в семье, помогите 
разрешить. 

Поженились полтора года назад, ждём 
ребёнка. В доме всё время ссоры, в 
основном по мелочам. До свадьбы такого 
не было. 

Бывает, что не хочется идти с работы 
домой. 

Не понимаю, почему так получилось, 
боюсь, что так и до развода недалеко. 
Что мне может помочь?  

Алексей 
Кирьят Гат, Израиль 

Т о, что происходит с Вашей семьей — 
нередкое явление. До свадьбы все, 

казалось бы, складывается хорошо. Но 
после свадьбы, по истечении того или 
иного срока — многое меняется. И, к 
сожалению, не обязательно к лучшему. 

Почему так случается? Ведь маловероятно, 
как, например, в Вашей ситуации, чтобы за 
полтора года у Вас или у Вашей жены 
произошли глубокие личностные 
изменения. 

Выскажу несколько предположений, 
основанных на жизненных наблюдениях. 

Предположу, что Ваша совместная жизнь 
началась после женитьбы. Как, собственно, 
и должно быть. И что для еврейской семьи 
— непреложный закон. 

Могу также предположить, что Ваши 
отношения были и остаются основанными 
на чувстве любви и взаимного притяжения. 
Об этом свидетельствует и Ваше письмо, в 

строках которого ощущается переживание и страх потерять связь, 
которой Вы дорожите. 

Еще одно предположение касается Вашего восприятия семейной 
жизни. Возможно, Вам представлялось, что семейная жизнь содержит 
в себе только положительные эмоции. И что на основе отношений, 
сложившихся до свадьбы, можно построить счастливую семейную 
жизнь. И что все само собой устроится, если есть взаимная приязнь. 

Однако в жизни так обычно не бывает. 

Напомню, что основная цель построения семьи — объединение двух 
людей. Объединение, одно из воплощений которого — рождение 
детей и продолжение рода. 

Нетрудно сложить в одно целое части пазеля. 

Но задача новой семьи совсем иного порядка. Им предстоит сложить в 
единое целое пазель, состоящий из бесчисленного количества частей 
самой причудливой формы. Ведь двое, которые стремятся к объедине-
нию, по определению — уникальны. И количество различий тут 
поистине неисчислимо. 

А потому трения, особенно на первых жизненных этапах семейной 
жизни, практически неизбежны. И это не должно Вас пугать или 
огорчать. Конфликты — не угроза, но двигатель формирования 
семейной жизни. Они как раз и позволяют развивать отношения в 
правильном направлении, зажигая предупредительные сигналы там, 
где требуется вмешательство и урегулирование ситуации. 

Если не давать конфликтам разгореться слишком ярко, но спокойно и 
дружелюбно обговаривать спорные ситуации — это как раз и позволит 
выйти на верный путь сближения и взаимного понимания. Со 
временем вы лучше узнаете друг друга, что даст возможность не 
только разрешать конфликтные ситуации, но и упреждать их 
появление. Или — сократить их до минимума, который не будет 
угрожать сложившимся отношениям. 

Что еще Вам может помочь? 

Среди прочего — понимание, что Ваша семья проходит первый, 
необязательно самый легкий этап совместной жизни, когда обе 
стороны только начинают по-настоящему узнавать друг друга. Где 
могут быть неожиданности, более или менее приятные. 

Не стоит сбрасывать со счетов и бытовые проблемы, которые нередко 
возникают с началом семейной жизни. Особенно — если у молодых 
супругов нет достаточно навыков для ведения хозяйства. 

Именно вокруг бытовых проблем и возникает немало конфликтов, 
которые, если их не урегулировать, могут значительно ухудшить 
отношения. 

Один из надежных способов с ними справиться — договориться о 
распределении обязанностей, которое подходит обоим супругам. Это, 
конечно, не исключает того, что каждый должен подставить плечо 
другому, и по мере необходимости предложить свою помощь.      

Наши мудрецы говорят, что секрет хороших взаимоотношений между 
мужем и женой — в том, чтобы давать «второй стороне». Отдавая от 
себя, уступая, отказываясь от претензий и уменьшая ожидания — ты 
взращиваешь и укрепляешь в себе чувство любви. 

Такая отдача не остается бесследной. Рано или поздно она откликнется 
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в душе другого человека. А в семейной жизни она — крайне 
необходима. Именно она обеспечивает прочность и долговечность 
семейной связи. 

Важно выделить время для общения, разговоров «по душам». Они 
напомнят вам о том, что вас связывает, и объединит перед лицом 
трудностей, которые, так или иначе, появляются на пути. 

Фундамент дома, который вам на самом деле еще предстоит 
построить — не в совместном проживании, не в романтическом 
чувстве, которое со временем имеет привычку рассеиваться, и даже 
не в физическом притяжении. Но — в глубокой взаимной привязан-
ности, в ощущении надежного партнерства, в радости от присутствия 
в жизни близкого человека, что вдохновляет и расцвечивает жизнь 
радужными красками. 

«Ссоры по мелочам», о которых Вы пишете в своем письме, как раз 
свидетельствуют о том, что Вашей семье не хватает глубины 
отношений. Согласие в основных жизненных принципах и следова-
ние им — создает надежную основу для благополучного совместного 
сосуществования двух, по определению разных людей. Следователь-
но, именно этому надо уделить внимание. 

Для еврейской семьи такой основополагающий принцип — жизнь по 
Торе. Все, что нужно такой семье, это — «поселить» в доме 
Всевышнего. Чтобы Его присутствие было постоянным, зримым и 
отражалось бы во всем. В разговорах, во времяпровождении, в 
домашней обстановке, где книгам Торы выделено особое место, где 
члены семьи не формально, но искренне стараются следовать 
законам и традициям нашего народа. В еврейском доме обязательно 
должен гореть огонь. Огонь святости, не разрушения. 

Для неевреев это означает — строить семью на общих принципах, 
ценностях и идеалах. Если вопросы эти не обсуждались до свадьбы, 
этим не поздно (но без лишнего нажима) заняться сейчас, с 
пониманием всей важности данного мероприятия. 

Хотя ведущая роль в создании благоприятной семейной обстановки 
— за женщиной, общая ответственность за успешность семейного 
сосуществования лежит на Вас. Если Вы будете задерживаться на 
работе, то это почти наверняка усугубит положение дома. И тогда 
опасность серьезной ссоры и разрыва станет еще более реальной, 
чем сейчас. 

И не забывайте, что в ситуации, когда Ваша жена в положении, на Вас 
ложится особая забота — оберегать ее душевное состояние именно 
сейчас, когда она особенно в этом нуждается. 

Ваш ребенок имеет полное право родиться в семье, где отношения 
пропитаны любовью, терпением и взаимным вниманием... 

Автор текста Михаэль Бергман 

К 
нигу Сифра де-цниюта стоит приобрести? 

Можете ли вы рассказать про книгу Сифра де-цниюта? 
Насколько стоит ее приобрести? А если это перевод на 
русский язык? 

Н а самом-то деле Сифра де-цниюта — это часть книги Зогар. Ее 
действительно иногда выпускают в свет отдельным изданием, 

ибо она в каком-то смысле стоит особняком. 

Вкратце — о книге Зогар, в контексте 
Вашего вопроса. 

Текст книги Зогар представляет собой 
рассуждения наших Учителей на темы Торы. 

Основные рассуждения принадлежат раби 
Шимону бар Йохаю, одному из ближайших 
учеников раби Акивы. 

В отличие от Мидрашей (разъяснения и 
толкования Торы), главный акцент 
книги Зогар делается на разъяснение, так 
называемых «внутренних слоев» Торы. 

Все эти знания раби Шимон получил от 
пророка Элиягу, когда он 13 лет вместе со 
своим сыном раби Элазаром, спасаясь от 
римлян, приговоривших его к смертной 
казни, жил в пещере. 

Это было примерно во 2-м веке н.э. 

Потом у раби Шимона появился круг 
учеников (кроме раби Шимона и раби 
Элазара — их было 8 человек), способных 
воспринять эти знания. 

Существуют еще и подобные комментарии 
к некоторым книгам Танаха, а также — 
несколько отдельных сборников-
рассуждений, не связанных с текстами 
Торы. 

Один из таких текстов — книга, о которой 
Вы спрашиваете. 

Это — небольшая книга. При этом считается 
основополагающей — как бы ядром всей 
книги Зогар. 

Перевод названия — «Книга для скромных» 
или «Книга, содержащая самые глубинные 
пласты знаний Торы». 

Почему — для скромных? 

Потому что только особо богобоязненные 
люди в состоянии что-то в этой книге 
постичь. 

Книга Зогар составлена в порядке 
недельных глав Торы. Поэтому полезно 
отметить, что текст книги Сифра де-
цниюта включен в рассуждения о 
недельной главе Трума. Но как уже 
говорилось, текст этой книги — не имеет к 
тексту недельной главы Трума никакого 
видимого отношения. И если вся книга 
Зогар необычайно сложна, то о Сифра де-
цниюта можно сказать, что она — книга 
исключительной сложности. 

Конечно, те Учителя, которые составляли 
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комментарии ко всей книге Зогар (их 
примерно — 5-6 человек), прокомментиро-
вали и эту книгу тоже — в рамках общего 
комментария к книге Зогар. 

Однако некоторые составили и отдельный 
комментарий к книге Сифра де-цниюта, не 
связанный с комментариями ко всей 
книге Зогар. Самый известный из них 
(считается основополагающим) составлен 
раби Элиягу из Вильно (Виленский Гаон, 
город Вильно, Литва, вторая половина 18-го 
века). 

Вы спрашиваете о целесообразности 
приобретения книги Сифра де-цниюта и, 
насколько я понял — ее изучения в русском 
переводе. 

Отвечу, что ни в коем случае делать это — 
не следует. 

Потому что в результате, вместо знаний, Вы 
«обретете» фантазии и измышления на 
данную тему переводчика и редактора 
издания. То есть — это будет пустая трата 
времени, да еще, к тому же — и весьма 
небезвредная. 

Автор текста Элиягу Эссас 

психология по торе 

Счастье - это топливо, которое, 
наполняя человеческое существо, 

позволяет нам развиваться духовно, 
достигать новых и новых высот. Именно 

оно делает нашу жизнь значимой...  

ЧТО ТАКОЕ СЧАСТЬЕ 

Раввин Том Майер 

П 
режде всего, отметим, что 
понятие счастье определяют в 
двух временных измерениях: в 
настоящем и будущем. 

Некоторые наставники советуют своим 
последователям жить моментом, не 
заглядывая в будущее. Ориентируйтесь на 
сиюминутные ощущения, - говорят они, - и 
вы всегда будете чувствовать себя 
счастливыми... 

Но на практике такая рекомендация не 
применима. Хотя бы потому, что людям 
свойственно думать о будущем. И это, на 
мой взгляд - положительное качество. О 
будущем необходимо думать. 

С другой стороны, те, кто полностью 
погружен в мечты о том, что будет завтра, 

через неделю, через год, лишают себя возможности наслаждаться 
моментом. 

Один мой знакомый поехал отдыхать с семьей на Гавайи. Когда он 
вернулся, я спросил: 

- Ну, как ты провел отпуск? 

- Просто ужасно! - тяжко вздохнув, ответил он. - У меня не было ни 
минутки, чтобы расслабиться. Все время приходилось фотографиро-
вать. Я заполнил три фотоальбома, но отдохнувшим себя не чувствую... 

Отдыхая в красивейших местах, он, бедолага, думал о том, как будет 
«отчитываться» перед друзьями и родственниками о поездке. Это и 
есть то, что принято называть - «жить только будущим». 

Где же «золотая середина»? Как научиться ощущать счастье сегодня, 
сейчас, не забывая при этом о будущем? 

Сначала попытаемся отыскать способы, которые помогут нам 
чувствовать себя счастливыми сегодня. 

На психологических семинарах я обычно даю участникам наших встреч 
такое задание: составьте список из 25-ти пунктов, в котором напишите, 
что вам необходимо, чтобы стать счастливыми. И добавляю: не 
ограничивайте себя ничем, дайте волю самой буйной фантазии. 

Что же я нахожу в этих списках? 

Назову, что встречается чаще всего. Это - собственное шоу на 
телевидении, удачный брак, здоровые дети, миллионы долларов, 
должность президента страны, длительное кругосветное путешествие, 
личный самолет и т.д. и т.п. 

Предлагаю составить собственной список и читателям этой статьи. 
Главное - отнеситесь к этой работе с открытой душой. Изложите свои 
желания честно и откровенно. 

А теперь прочтите написанное и спросите себя: действительно ли вы 
верите в то, что перечисленные вами блага, если бы все эти мечты 
сбылись, принесли бы вам истинное счастье? 

Ответ на вопрос зависит от того, что вы вкладываете в это емкое 
понятие. Тут-то и наступает удобный момент, чтобы дать ему 
достаточно четкое определение. Я бы сформулировал это определе-
ние так: счастье - это умение получать удовольствие от того, что 
имеешь. 

Уверен, что никакие блага не заменят ощущение охватывающей тебя 
радости, когда ты выходишь на залитую солнцем улицу и видишь 
цветущие деревья, или - возвращаешься домой с работы, а на пороге 
встречает тебя сын или дочь... 

Когда в конце семинара читаешь заполненные людскими мечтами 
списки, становится ясно, что те, кто составил их, упускают в жизни что-
то очень важное. Да, человеку свойственно ставить перед собой новые 
и новые задачи.  

Но если твое счастье зависит от того, удастся ли тебе достичь 
намеченной цели, это значит, что ты живешь в постоянном ожидании 
счастья. Еще немного - неделя, год... И оно, наконец, осенит тебя своей 
благодатью... Но что же тогда происходит с нами сейчас? 

Я вовсе не призываю оставить всякую борьбу за осуществление 
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желаний. Но ведь одно другому не мешает... 

Затеваю такой разговор лишь для того, чтобы показать каждому из 
вас, что мир полон возможностей чувствовать себя счастливыми. Они 
- вокруг и внутри нас. 

Давайте составим второй список, тоже из 25-ти пунктов. Внесите в 
него ваши самые важные достижения, а также то, что приносит вам 
радость. 

Люди, как правило, пишут: «Меня любит жена, мне приятно 
возвращаться домой с работы», «У меня - замечательные дети», «Я 
сумел получить хорошее образование и имею интересную работу», 
«Я живу в Америке (Израиле, Канаде и т.д.)», «Каждый день я узнаю 
что-то новое»... 

Теперь у нас - два списка. В одном - то, что необходимо нам для 
счастья; в другом - наши реальные достижения и удачи. 

Предлагаю проделать с ними некий «трюк». 

Прочтите первые пункты из обоих списков и сделайте выбор, что для 
вас предпочтительней. Допустим, в моем первом списке под 
номером один - собственное шоу на телевидении, а во втором - 
любящая жена. В этом случае я должен спросить себя: готов ли я 
пожертвовать удачным браком ради собственной телепрограммы? 

Далее то же самое сделайте со всеми пунктами списков. 

Не сомневаюсь - во всех случаях вы предпочтете свои реальные 
удачи. И обнаружите, что они имеют для вас большую ценность. 
Недаром говорится: «Лучше синица - в руках, чем журавль - в небе». 

Теперь зададим себе новый вопрос: если это так, тогда почему же 
нам кажется, что мы станем счастливыми, только если получим то, 
что записано нами в первом списке? 

Подчеркну, что результаты этих «тестов» были такими всегда, 
независимо от состава участников семинара. На такие семинары 
приходили разные люди: и внешне благополучные, и буквально 
«раздавленные» жизненными проблемами, и даже такие, которые 
были абсолютно уверены, что их жизнь - беспросветна, а в списке 
собственных удач писали, например - «У меня хорошее зрение». И 
это становилось точкой отсчета в размышлениях о счастье. Ведь вряд 
ли кто, согласитесь, захочет пожертвовать зрением ради того, чтобы 
иметь, скажем, личный самолет. 

Чему же учит нас эта игра со списками? 

Очень простой вещи. Конечно же, замечательно - реализовывать 
мечты. Но признаемся себе: когда мечта осуществляется, обязатель-
но появляется новая. И так - до бесконечности. И следовательно, 
удовлетворенность нам не грозит. В этом, разумеется, нет ничего 
дурного. Но почему же, преодолевая преграды, добиваясь чего-то, 
порой - недостижимого, попутно не наслаждаться тем, что у нас уже 
есть? 

Раввин Том Майер, 

Старший лектор организации Эш а-Тора, 

автор нескольких книг, 

руководитель семинаров по Торе и психологии 

Культура. Личность. Этика 

Шаббат — великий день. В этот день все 
евреи — равны, все становятся царями и 
царицами. И нет между ними никакого 

соперничества… 

ШАББАТ И СОПЕРНИЧЕСТВО 

Раввин Борух Лефф 

В 
 шаббат каждый еврей отправля-
ется «в отпуск» — в роскошный 
отель под названием 
«Безмятежность». Мы облачаемся 

в самые красивые одежды, садимся за 
праздничный стол с восхитительными 
кушаньями и наслаждаемся отдыхом в 
кругу самых родных и близких нам людей. 
В шаббат соперничество — отменяется. 

«В шаббат мне не хочется спать, — сказал 
как-то раз Ребе из Цанз (наставник одного 
из хасидских движений; 19-й век, Польша) 
— Ведь как только Суббота входит в наши 
двери, все евреи становятся царями. Как же 
можно проспать собственное царствие?! 
Когда-то жил на свете царь, который очень 
мало спал по ночам. И объяснял, что 
бодрствует большую часть ночи потому, что 
во сне он не чувствует себя царем и ничем 
не отличается от остальных людей. Вот и 
мне жаль изводить субботние часы на 
сон…». 

Да, в шаббат все евреи становятся царями. 
Никакого соперничества между ними нет. 
Есть только мир и покой… Однако душевное 
умиротворение, к нашему великому 
огорчению, далеко не всегда проецируется 
на будние дни. Многие из нас всю 
остальную неделю буквально заражены 
духом соперничества. А оно, как подчерки-
вает раввин Яаков Вайнберг, отрицательно 
влияет на характер человека. 

Если для того, чтобы в чем-то преуспеть, 
мне необходимо раскритиковать кого-то из 
окружающих, я, скорее всего, затрачу 
больше усилий на то, чтобы добиться его 
«провала», нежели на труд, который 
приведет меня к успеху. 

Мы живем в мире, одержимом соперниче-
ством. В наших школах на всеобщее 
обозрение вывешивают «сравнительные 
таблицы», с результатами успеваемости 
учеников. Если раньше перед школьником 
ставилась задача «хорошо овладеть 
материалом», то теперь мы создаем ему 
такие условия, в которых он стремится 
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«выучить тему лучше всех». Иными 
словами, молодой человек добивается 
уважения, унижая другого. Такое 
поведение Тора решительно не одобряет. 

ИСТИННЫЙ УСПЕХ 

Если для того, чтобы преуспеть, я должен 
превзойти ближнего, мне надо заставить 
себя быть лучше него. И не нужно ничего 
делать, чтобы он попал в число 
«отстающих». 

Зачем же в таком случае школьникам 
пытаться побивать личные «рекорды»? И 
что делать «слабым» ученикам, которые 
прекрасно понимают, что в этом состязании 
им все равно уготовано последнее место? 
Зачем им стараться демонстрировать 
максимум своих способностей? Неужели 
это справедливо — награждать сильных 
учеников за легкость, с которой им далась 
победа? Не лучше ли поощрять «слабых» за 
труд, который они вкладывают в процесс 
приобретения знаний? 

В Талмуде (трактат Бава Батра, лист 21) 
есть фраза: «Соперничество мудрецов 
увеличивает мудрость». Однако истинный 
смысл этих слов — не в поощрении 
соперничества. Речь здесь о том, что нам 
следует замечать достижения других людей 
и использовать свои наблюдения в качестве 
стимула, побуждающего улучшать наши 
собственные результаты. То есть — не в 
соперничестве тут суть, но — в умении по 
достоинству оценить успехи других и брать 
с них пример, повышая качество работы 
над собой. 

Понаблюдайте за детьми в спортивном 
зале. Что для них спорт — возможность 
физической разминки и приобретение 
спортивных навыков, или же шанс 
победить соперника? 

Вы, думается, неоднократно видели, как 
добродушные и неиспорченные ребята на 
бейсбольном поле превращаются в 
разъяренных тигров. Как капитаны 
подбирают игроков для своих команд — 
стараются приблизительно «уравнять» 
силы с членами команды, с которой 
придется играть, чтобы на поле царило 
здоровое соперничество, или же стремятся 
заполучить самых лучших игроков, чтобы 
увеличить шансы на победу? Разве, 
отказываясь от слабых игроков, они тем 
самым не унижают их публично? Как будет 
чувствовать себя подросток, зная, что никто 

не хочет брать его в свою команду? 

Безусловно, соперничество имеет право на существование. Но 
соперничать надо с собой, а не с другими. Победа — совсем 
необязательно торжество над кем-то. Ее можно добиться, борясь с 
собой — в надежде покорить новые и новые вершины, улучшить 
результаты своего труда, подняться на новую ступень духовного 
развития. 

Шаббат приходит, в том числе, и для того, чтобы дать нам понять, что 
все евреи равны в своем стремлении к духовному росту и самосовер-
шенствованию. Шаббат напоминает нам, что Тора не видит ценности 
в соперничестве. 

В шаббат все евреи могут стать царями и царицами. И надо стараться 
сохранить свое царствие и в остальные дни недели... 

Материал сайта международной еврейской религиозной организа-
ции Эш а-Тора 

aish.com 

Перевод с английского 

Женская Рубрика 

Д ля чего должен был произойти еврейский народ?  

Почему он считается избранным?  

Чего он должен достичь?  

Чем должен заниматься?  

Чем отличается он от всех народов, населяющих нашу землю?  

Когда Всевышний решил создать систему духовных миров, которая 
станет прообразом человека, а затем и самого человека, как цель 
творения - Он «уменьшил себя» и тем самым выделил место для 
своего творения. 

«Уменьшил себя» – это формула для зарождения чего-то нового. Это 
возможность дать этому новому право на существование.  

Это, с одной стороны.  

А с другой, «уменьшить себя» - это проявление неполноты или 
некоторого недостатка. Мы не можем говорить о недостатке 
Всевышнего, ведь Он есть бесконечная цельность, бесконечное добро 
и бесконечное совершенство. Но о созданном Им мы можем, так 
сказать.  

Ведь все, что существует помимо Творца, имеет свой недостаток, 
иначе говоря, отлично от Создателя. И если бы это не было так, оно 
слилось бы с Творцом и не имело бы места в духовном или материаль-
ном пространстве. Итак, для того чтобы появилось что-то новое, старое 
должно «уменьшить себя» и дать место этому новому.  

Так в нашей недельной главе «Ваешев» говорится о нашем праотце 
Яакове: «И поселился Яаков в той местности, где жил его отец, в стране 
Кнаан. Поселился וישב можно перевести как сел или «уменьшился» в 
духовном, для того чтобы дать возможность своим детям подняться, 
не мешать им выполнять духовную задачу и работу, ради которой они 
пришли в этот мир.  
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Когда Всевышний «уменьшает себя» и дает место чему-то новому, то 
кроме того, что Он дает место этому новому, Он ещё и вносит в мир 
недостаток.  

И это - недостаток света Творца.  

Если в высоких духовных мирах этот недостаток ощущается меньше, 
то в материальном, где свет Творца более «грубый», этот недостаток 
уже более явный, более заметный человеческому взгляду. 

Яаков сел и дал возможность своим детям сделать что-то в мире. Но с 
другой стороны, он не мог полностью передать им свой жизненный 
опыт. Не мог передать им гармонию, которой обладал сам.  

И это был тот недостаток, с которым его дети или будущий еврейский 
народ, должны были идти по жизни. В этом корень отношений 
между сыновьями Яакова и Йосефом, в этом корень отношений 
между всеми нами.  

В этом корень ненависти друг к другу, который все мы должны 
преодолеть. 

Яаков поселился в стране Кнаан.  

Почему Тора не называет эту землю Израилем?  

Кнаан был сыном Хама, а Хам -  сыном Ноаха.  

Ноах проклял Хама, а это значит, что это проклятие передалось и его 
сыну. И именно на этой земле должен жить еврейский народ. 
Именно для того, чтобы исправить её.  

Как известно, картина на земле отражает картину на Небе. Конечно 
же, не саму Кнаанскую землю мы должны исправлять, а её духовные 
корни.  

А духовные корни всего созданного - заложены в духовной поломке 
высших миров, которые Всевышний создал. Творения, заложенные 
Творцом в духовных мирах, не устояли перед светом Всевышне-
го.  Они стремились к Нему, но в этом стремлении не видели никого, 
кроме себя.  

Они внесли в мир понятие «высший эгоизм», и на этом упали, 
сломались, отдалились от света Всевышнего.  

Так и в истории Йосефа и его братьев. Сыновья Яакова - это 12 колен 
Израиля. Это корни зарождающегося еврейского народа. Между 
ними и произошёл разлом.  

Они не смогли принять того, что Йосеф оказался духовно выше их. 
Они так же не видели никого, кроме себя. Проявленный ими эгоизм 
мог стать разрушительным для будущего народа.  

Когда духовные миры «развалились» и «упали», Всевышний не 
оставил их без своего внимания и своей заботы.  

Эти «упавшие» вниз обломки в материальном мире отражают суть 
Кнаанской земли, на которой проживали отошедшие от Творца 
народы.  

В духовном Всевышний исправил созданную Им же поломку. Он 
восстановил духовные миры так, что они уже никогда не смогут 
«развалиться», хотя и могут пострадать от наших неправильных 
действий.  

Но это исправление было не полным. Это 
исправление должен был закончить первый 
человек, поколение потопа, поколение 
вавилонской башни.  

Все они не справились со своей задачей. Но 
пришли Авраам, Ицхак, Яаков, 12 его 
сыновей.  

Они тоже должны были сгенерировать 
«поломку», как отражение нашего 
неидеального мира, как отражение 
незаконченности в «починке» высоких 
духовных миров.  

Давайте теперь вернёмся к вопросам, 
поставленным в начале.   

Еврейский народ произошёл для починки 
системы высших миров и, как результат 
этого - починки нашего материального 
мира. Высокие корни наших праотцов, 
которые живут и в нас, помогают нам это 
сделать.  

Мы избраны только для этой цели.  

Мы, с помощью Торы и заповедей, можем 
привести мир к такому состоянию, которого 
Творец от нас ждёт.  

Но завершить всю нашу работу может 
только Творец.  

Когда мы выполняем заповеди, мы 
выполняем их не только для того, чтобы 
улучшить то, что вокруг.  

Цель этих заповедей – дополнить светом 
высшие миры, исправление которых Творец 
не закончил.  

Мы должны стать компаньонами Творца в 
этом деле.  

Но почему именно мы?  

Первые поколения, населявшие землю, 
тоже могли это сделать. Начиная от первого 
человека, затем поколение Ноаха, 
Вавилонской башни, поколение Сдома.  

Все они только усугубили поломку.  

Наш праотец Авраам смог понять смысл 
мироздания и задачи человека в мире.  

И за это Всевышний произвёл народ от 
Авраама. Народ, который должен 
«поднимать» к Творцу искры святости, 
которыми полна ханаанская земля.  

Оставляя при этом её «тёмную» сторону без 
света, не наполняя её жизненной силой. А 
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это превращает «тёмную» сторону в 
безжизненный прах.  

И тогда эта земля становится Израилем - 
землёй чистой и духовно возвышенной.  

Мы это можем сделать.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель эц тамар 

Ешива Шема и Эвера - мудрость 
выживания.  

Н 
аписано, что Яаков любил 
Йосефа больше, чем других 
своих детей, так как Йосеф был 
сыном его старости. Раши 

пишет:" не сын старости, а сын мудрости." 
Йосеф не был сыном старости, ведь 
Биньямин родился позже.  

Что же это за мудрость, которую Яаков 
передал Йосефу? Кли Якар пишет: «все, 
чему Яаков обучался в ешиве Шема и 
Эвера, передал ему." 

Тогда почему не передал остальным 
братьям? Потому что Йосеф слушал и 
воспринимал, а остальные не хотели эту 
мудрость принимать. Как может быть, 
что не хотели? Ведь Яаков их отец! 

Пишет Кли Якар: "Яакова были готовы 
слушать. Но все, чему научился Яаков у 
Шема и Эвера, слушать не хотели.  

Почему?  

Ответ мы находим у двух рабаним, 
получивших эти знания, с помощью небес, 
независимо друг от друга. Адмор из 
Островца и рав Каменецкий нашли ответ на 
этот сложный вопрос.  

Когда Яаков забрал благословение Эсава, 
то был послан родителями к Лавану. По 
дороге он пришёл в ешиву Шема и Эвера и 
проучился там 14 лет.  

(Это похоже на то, как родители послали 
ребёнка за маслом в магазин, а он вернулся 
через месяц и объяснил, что по дороге 
зашёл в соседнюю ешиву поучиться.)  

Яакова послали в Харан создать семью, а он 
пошёл учиться на 14 лет. Почему?  

Не похожа жизнь людей, живущих в 

религиозных городах и местечках от жизни людей, живущих среди 
нерелигиозных.  

Религиозные живут как в парнике - все вокруг них соблюдают 
заповеди, едят кашерные продукты, ходят в синагогу молиться. Такие 
места по- определению считаются тораническими.  

И совсем другое дело, когда ты живёшь среди далёких от Торы людей, 
которые не знают даже простых законов Торы и ты находишься в 
зависимости от них и под их влиянием.  

Авраам жил в Израиле последние 100 лет своей жизни. В доме Торы. 
Ицхак так же жил в доме Торы Авраама. И Яаков учился в этих же 
парниковых условиях, пока не пришлось бежать от Эсава в Харан, 
чтобы там построить свою семью. А в Харане - мошенник Лаван. И его 
дом совсем не такой, как дом праотцов. Совсем не дом Торы. И для 
того, чтобы выжить у Лавана, необходима мудрость выживания. Яаков 
не получил дома знание, как соблюдать Тору в доме идолопоклонни-
ка, как избежать идолопоклонства, как избежать запретный связей. 
Для этого он и пошёл в ешиву Шема и Эвера. Ведь Шем пережил 
поколение Потопа, а Эвер - поколение вавилонской башни. И только у 
них можно было набраться мудрости и опыта выживания среди 
злодеев. Именно этот опыт и передал Яаков Йосефу. Ведь Яаков 
пророчески видел, что Йосеф на долгое время вынужден будет 
покинуть землю Израиля.  

А братья не собирались ни покидать Яакова, ни справляться с 
трудностями. Поэтому готовы были принимать знания Яакова, 
приобретённые у праотцов, но не считали нужным принимать 
мудрость Шема и Эвера - мудрость выживания.  

Автор текста Тамар Антопольская  

За скорейшее выздоровление  

Альмог бен Хагит 

Хава Любовь бат Ревекка 

Валя бат Соня 

Эдуард бен Людмила 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Кисло-сладкие фрикадельки 

И нгредиенты 

Фрикадельки 

1/2 стакана панировочных сухарей 

2 яйца 

1/2 чайной ложки соли 

от 1/8 до 1/4 чайной ложки черного перца или по вкусу 

1/4 стакана сахара 

2 фунта говяжьего или телячьего фарша 

 



  

 16   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Соус 

2 большие луковицы 

сок 1 лимона (1 и 1/2 столовые ложки лимонного сока) 

1/4 стакана кетчупа 

450-500 мл томатного соуса 

1 стакан горячей воды 

1/2 стакана коричневого сахара 

П риготовление  

Смешайте панировочные сухари, яйца, соль, перец и сахар 
вместе с мясным фаршем.  

В кастрюле обжарьте лук для соуса; добавить остальные ингредиенты 
соуса. Доведите до кипения, затем уменьшите до кипения. Тем 
временем сформируйте фрикадельки. 

Сформировать из мясной смеси небольшие шарики, добавить в 
кастрюлю и варить в соусе полтора-два часа. 

Можно подавать как основное блюдо или сделать небольшие 
шарики и подать как закуску. Подавать с рисом или макаронами. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Законы раскаяния в грехе, когда мы поверили сплетням 

Д опустим, мы поверили в рехилут, но теперь хотим 
исправиться. В первую очередь, необходимо принять 
твердое решение, что больше мы этого делать никогда не 
будем. Иногда тяжело представить себе, что человек, 

сообщивший нам некоторые сведения, просто оговорил другого 
человека, выставив его в ложном свете.  

Согласитесь, трудно не верить людям! В таких случаях мы можем 
признать, что какие-то детали рассказа были им присочинены или, 
напротив, опущены, в результате чего смысл сказанного исказился.  

Более того, первоначальное утверждение (о котором нам сообщают и 
которое было высказано в наш адрес) могло быть сказано таким 
тоном и с такой эмоциональной окраской, что ничего унижающего и 
порочащего нас не содержало. 

Итак, мы не считаем, что кто-то плохо о нас высказался или плохо нам 
сделал.  

После чего мы говорим себе со всей твердостью, что прекращаем 
верить в этот рехилут, и затем признаем свой грех перед Всевыш-
ним. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Иосиф и Иегуда 

С 
егодня наш разговор пойдёт, как 
обычно, о недельных главах, и мы 
постараемся посмотреть на 
недельную главу «Ваешев» под 

новым углом зрения. В этой главе говорится 
об истории братьев, сыновей Яакова. 
Особое внимание мы уделим Иосифу, его 
продаже и его взаимоотношениям с 
братьями. У Яакова было четыре жены, из 
которых две основные - Рахель и Лея. Так 
получилось, потому что Яаков хотел 
жениться на Рахель, но Лаван его обманул и 
подменил Рахель Леей. После Леи Яаков 
женился и на Рахель, а так как Рахель была 
бездетна, то потом он женился на Билфе и 
Зилфе, то есть на служанках Рахель и Леи. 
Тем не менее основная линия - это Рахель и 
Лея. Все дети Яакова делятся на три 
категории. Первая - это «бней-Рахель»: 
Иосиф и Биньямин (Рахель умерла, когда 
родился Биньямин). Вторая категория - 
«бней-Лея». Это Реувен, Шимон, Леви и 
Иегуда. У Леи была также дочь Дина. У 
служанок Билфы и Зилфы тоже были дети, 
они назывались «бней-шпахот», то есть 
дети служанок.  

Мы сразу же видим некий антагонизм, 
некую разницу потенциалов между 
Иосифом, который был старшим сыном 
Рахель, и остальными братьями, сыновьями 
Леи. Раши считает, что Иосиф был внешне 
похож на Яакова. И всё, что случилось с 
Яаковом, концептуально случилось и с 
Иосифом. Яакова ненавидел его брат Эйсав, 
Иосифа тоже ненавидели братья. Яаков 
должен был убегать, и Иосиф должен 
убегать. Яаков прошёл через очень тяжелые 
испытания, и с Иосифом случилось то же 
самое. Существовала необычная близость 
между Иосифом и Яаковом, и это вызывало 
недовольство братьев. У них был совершен-
но другой подход к исполнению заповедей, 
и это вызывало некий антагонизм. Почему 
так происходило? Интересно, что Тора, 
рассказывая о продаже Иосифа, вдруг в 38 
главе переключается на историю об Иегуде, 
который являлся лидером братьев. Иегуда 
не был первенцем, но он был лидером 
сыновей Леи, и мы видим, что его история 
почему-то переплетается с историей 
Иосифа. Иегуда играет важную роль в 
продаже Иосифа, он говорит: «Не убивайте 
его, он наш брат, давайте его лучше 
продадим». И братья его слушаются.  



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   17 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Потом Иегуда теряет лидерство, и с ним 
происходит весьма необычная история, 
связанная с Тамар. В итоге он признает, что 
Тамар была права. Он возвращается на 
позицию лидера и опять возглавляет 
братьев, когда они пытаются спасти 
Биньямина. В следующей недельной главе 
он будет говорить с египетским правителем 
и даже жертвовать собой, чтобы спасти 
Биньямина. Именно в этот момент Иосиф 
открывается братьям. Таким образом, мы 
видим, что есть переплетение историй 
Иосифа и Иегуды и даже их столкновение в 
тот момент, когда Иосиф открыто говорит, 
кто он такой.  

Почему эти две сюжетные линии: Иосиф и 
Иегуда -переплетаются? Какая связь 
существует между ними? Это первый 
вопрос. Второй вопрос: «Почему возникает 
антагонизм»? Казалось бы, все братья 
праведники и хорошие люди, но немного 
отличаются один от другого. Почему 
возникает эта пропасть непонимания? 
Сначала вина лежит на братьях за их 
ужасный поступок, хотя они пытаются 
оправдать себя, аргументируя, что Иосиф 
преследовал их. По этому поводу 
существует много объяснений, но, 
несомненно, продажа Иосифа была 
страшной ошибкой братьев. С другой 
стороны, Иосиф сначала, так сказать, тоже 
был не идеален. Он рассказывал о дурных 
поступках братьев, пытаясь их исправить. 
Это тоже было не самое лучшее поведение 
Иосифа. Таким образом, можно говорить 
об ошибке с обеих сторон, хотя ошибка 
братьев было гораздо более тяжёлой. Все 
братья были хорошими и верили во 
Всевышнего, так почему это привело к 
такому столкновению? И здесь нам Тора 
показывает что-то такое, что мы видим и в 
наше время. Кстати, в молитвах на Йом 
Кипур мы вспоминаем о продаже Иосифа. 
Это связано с козлом отпущения, с 
ритуалом, который мы называем «Саир ле 
азазель». Десять мучеников, которых убили 
римляне, и корневая проблема Иосифа с 
братьями — это не просто история. Мы 
должны понять, что подобное происходит и 
в наши дни тоже.  

Нет антагонизма, например, между Даном 
и Иегудой. Все двенадцать братьев 
соревнуются, но почему возникает такое 
неприятие друг друга именно между 
Иосифом и сыновьями Леи? Почему Яаков 
больше всего любил Иосифа и выделял 
его? Это же не просто какой-то ребенок 

симпатичнее, и папа любит его больше. Что-то происходило здесь, хотя 
все дети Яакова изучали Тору. Когда нужно было установить Бейт а-
Мигдаш (Храм), послали Иегуду, а не Иосифа. Почему же именно с 
Иосифом возникла такая проблема? Давайте приведём некоторые 
Мидрашим и некую концепцию. Она может показаться вам необыч-
ной, но это весьма интересная концепция, которая связана с нашей 
повседневной жизнью. 

Для того чтобы понять, что происходило с детьми Яакова, надо понять, 
что происходило в семье Яакова за поколения до этого. Сын Авраама, 
Ишмаэль, уходит из семьи, и он не является сыном Сары. У Авраама и 
Сары был один сын — Ицхак. У Ицхака одна жена — Ривка, и у них два 
сына: Яаков и Эйсав. Когда мы обсуждали предыдущую главу, то 
упомянули, что, если вы поверхностно читаете Тору, то позиция Ицхака 
кажется весьма странной. Ривка понимает, что у неё было пророче-
ство, что два близнеца пойдут разными путями и будут разными 
народами. Но она не рассказывает это Ицхаку, потому что Всевышний 
не просит её сделать это. Весьма странно, что Ицхак этого не понимает. 
Конечно, Ицхак отдаёт себе отчёт, что что-то не так с Эйсавом. Почему 
же он хочет дать благословение именно ему? Почему он говорит: 
«Иди, я дам тебе благословение»? 

Мальбим, величайший комментатор ТаНаХа, считает, что у Эйсава был 
потенциал стать частью еврейского народа. В этом случае Яаков был 
бы человеком, сидящим в шатрах и изучающим Тору, а Эйсав был бы 
военным крылом, обеспечивал бы безопасность, добывал пропитание 
и вообще подчинял бы зло и завоёвывал мир. Но Эйсав сознательно 
испортил этот потенциал, и вместо того чтобы использовать его на что-
то хорошее, Эйсав употребил его на плохое. Он растратил, разбил этот 
потенциал, и, к сожалению, такая возможность не осуществилась. 
Эйсав вышел из еврейского народа, но кто теперь должен был делать 
эту работу? Яаков. И вместо того чтобы быть только человеком 
сидящим в шатрах и изучающим Тору, Яаков должен был стать тем, кто 
умеет за себя постоять. Он должен был заработать на жизнь, а также 
уметь бороться со злом и влиять на этот мир, а для Яакова это была 
очень сложная работа. В каждом из нас есть «шореш неша-
ма» («корень души»), то есть склонность к чему-то. Эта работа не была 
«корнем души» для Яакова, и поэтому он должен был научиться, её 
делать. Поэтому Яаков идёт на 14 лет в йешиву Шема и Эвера, ведь там 
другая Тора, которая его к этому готовила. Потом он поступает на 
учение к Лавану, и Лаван больше 20 лет обманывает Яакова и гоняет, 
как сидорову козу. Яаков проходит через тяжёлые военные учения, и 
после этого он уже готов к двойной задаче. Но его душа, его изначаль-
ное предрасположение — сидеть в шатрах. Кто больше всего похож на 
этот идеал праведника, сидящего в шатрах? Иосиф-праведник. Именно 
он больше всего по корню души похож на Яакова, поэтому Раши 
считает, что и внешне, и судьбой Яаков был похож на Иосифа. Именно 
по этой причине Яаков тянется к Иосифу, а не потому что он выделял 
одного ребёнка. В каждом явлении есть мужская сторона и женская. 
Кто должен был изначально быть второй половиной Яакова и помогать 
ему в этом? Рахель. Поэтому Иосиф - это сын Рахели и поэтому Яаков 
так тянется к Рахель, ведь в этом его предназначение.  

 Почему Лея плакала, чего она боялась? Сказано, что у Леи мягкие 
глаза. Лея боялась, что её выдадут замуж за Эйсава, ведь была 
возможность, что Яаков женится на Рахель, а Лея выйдет замуж за 
Эйсава, потому что он был старшим. Существует даже Мидраш, что 
шесть колен произойдут от Яакова и шесть колен от Эйсава. Но Эйсав 
не смог стать частью еврейского народа, поэтому Лея выходит замуж 
за Яакова. 
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Теперь Яаков должен был всё это делать. У Леи есть потенциал силы, 
который мог бы дать Эйсав - влиять на мир. Интересно, что только 
два человека в ТаНаХе описаны как «адмони» -красноватые или 
рыжие. Кто они? Первый Эйсав, а второй Давид а-Мелех. Про Давида 
а-Мелех в ТаНаХе написано: «Он был красный («адмони»), с 
красивыми глазами и приятным лицом». Давид тоже был краснова-
тый, и в нём была такая же сила покорять мир, как в Эйсаве. Поэтому 
Давид стал царём, у него были красивые глаза, которые символизи-
ровали мудрость. Если Эйсав использовал свою силу во зло, то Давид 
употреблял её на добро. Когда Шмуэль пришёл искать царя, отец 
Давида Ишай отослал его пасти скот. Отцу и в голову не приходило, 
что человек с такими качествами, как у Давида, будет выбран царём, 
но на самом деле это именно та сила, которая нужна еврейскому 
царю. От кого происходит Давид? От Иегуды, потому что у Иегуды 
есть эта сила, которая идёт от Леи. И это совсем другой потенциал, 
которым обладает Давид. 

 Если Иосиф несёт в себе потенциал праведника, сидящего в шатрах, 
то Иегуде присуща мощь и сила, направленные на лидерство, на 
покорение зла, на влияние на мир. Это совершенно разные подходы. 
Поэтому сказано, что Яаков любит Рахель, ведь его душа связана с 
этой идеей. А Лея «снуа» (ненавистна), немножко отчуждена. 
Почему? Потому что корень её души, её духовная работа отличается 
от работы Рахель, но теперь Яаков также должен делать эту работу. 
Когда у них появляются дети, то они чувствуют эту разность 
потенциалов. Поэтому подход Иосифа, его «шореш неша-
ма» («корень души»), его духовный уровень отличается от духовного 
корня детей Леи. Поэтому Иосиф видит недостатки в братьях, а они 
видят недостатки в нём. Однако вместо того чтобы вместе работать 
над недочётами, братья начинают ссориться.   

Кто убивает жителей Шхема, в ком есть сила и мощь воина? У 
Шимона и Леви -мать Лея. У Леи первый сын Реувен, потом Шимон, 
потом Леви, потом четвёртый сын Иегуда. Лее присуща эта сила, 
поэтому Шимон и Леви тоже обладают ей. Не дети Билги и Зилфы 
поднимают меч и идут и сражаються за город Шхем. Это Шимон и 
Леви. У кого есть сила поднять меч на египетского правителя? У 
Иегуды, сына Леи. Именно они обладают этой силой, которая 
передаётся Давиду а-Мелех. Это мощь Эйсава, но положительная, 
она отличается от силы Иосифа. Теперь, смотрите, что происходит. 
Сначала Иегуда совершает трагическую ошибку. Он ненавидит 
Иосифа и продаёт его. Когда он продаёт Иосифа, он режет козлёнка, 
макает одежду Иосифа в кровь козлёнка и приносит Яакову, говоря: 
«Узнай, чья это одежда». Яаков отвечает: «Это одежда Иосифа, его 
разодрал дикий зверь». Яаков 22 года скорбит и не может успокоить-
ся. Что происходит с Иегудой из-за этого? Об этом мы читаем в 38 
главе. В Торе есть ещё только одно место, где сказано «xакэр на». 
Первый раз, когда Иегуда отдаёт Яакову порванную рубашку Иосифа, 
чтобы обмануть его, чтобы Яаков подумал, что Иосифа разодрал 
дикий зверь. Второй раз это происходит, когда Тамар при всех 
показывает посох и печать Иегуды, которые являются символами 
царя. Тамар говорит Иегуде те же слова: «Хакэр на». Из-за того, что 
Иегуда продал Иосифа и обманул отца, теперь он при всех опозорен, 
и это приходит обратно к нему в соответствии с принципом мера за 
меру. Теперь ему говорят: «Хакэр на» -«Узнай». Это прямая 
параллель, и в этом глубина ТаНаХа. Иегуда теряет двоих детей. 
Сначала Яаков теряет Иосифа, а потом, когда они шли в Египет, он 
подумал, что потерял Шимона. Тамар говорит Иегуде: «Ты узнай, чьё 
это». 

Величие Иегуды в том, что, несмотря на все 
свои ошибки, он публично признаёт свои 
промахи. Ведь Иегуда мог скрыть это и 
сказать: «Я не знаю, о чём ты говоришь», и 
никто не смог бы ничего доказать. Тамар 
погибла бы, и вместе с ней погибли бы её 
двое не народившихся детей: Перец и 
Зерах, от которых потом произойдёт Давид 
и Машиах. Тем не менее Иегуда берёт на 
себя ответственность и публичный позор, он 
произносит: «Это моё, и она права, она 
поступила правильно, я был не прав». Когда 
Иегуда признаёт свою вину, свой посох и 
печать, то, по мнению Раши, в этот момент 
Всевышний сказал: «Я установил, что от 
него родятся цари». Ведь это то, как 
поступает лидер, который умеет признавать 
свои ошибки. Иегуда смог преодолеть 
позор, признать правду и взять на себя 
ответственность. Именно поэтому от него 
произойдёт Машиах.  

С этого момента наступает перелом. Если до 
этого сказано, что, как только братья 
продают Иосифа, всё падает и рушится. 
Яаков говорит: «Вы сведёте меня в могилу в 
скорбной старости». Авторитет Иегуды 
падает, братья больше не считают его 
лидером. Иосифа продали в Египет, и всё 
разрушается. Как только Иегуда признаёт, 
что это его посох, всё опять начинает 
подниматься. Мы видим здесь потрясаю-
щее явление, как зарождается концепция 
еврейского лидерства. Люди спрашивают: 
«Кто такой Машиах, и что он будет делать?» 
Обычно думают, что это будет настоящее 
чудо, на осле поедет дедушка с белой 
бородой, и всё сразу станет хорошо. Мы 
упрощаем эту концепцию, но на самом деле 
Машиах — это человек, который видит и 
понимает проблемы мира и умеет их 
исправлять. В этом и состоит сила Иегуды. 
Мощь Эйсава - это сила, влияющая на мир, 
но использованная Иегудой в положитель-
ную сторону. Эта также мощь с положитель-
ным потенциалом и пониманием мира. 

Мудрецы считают, что Машиах обладает 
необычным чутьём, ему нельзя соврать, он 
видит людей насквозь. Он понимает людей, 
понимает мир, и в этом сила Иегуды. Иегуда 
смог исправить себя, и после этого он 
может исправить мир. Он способен вести за 
собой, он может быть царём. Царь — это не 
деспот, ведь слово «мелех» происходит от 
слова «олехет». Лидер ведёт людей. Это тот, 
за кем люди хотят идти, и это Иегуда. Очень 
интересно, что две эти силы, два эти корня, 
Иосиф и Иегуда, проходят красной линией 
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через весь ТаНаХ. В следующей недельной 
главе мы увидим встречу Иосифа и Иегуды. 
Весьма интересно (это Мидраш), что Яаков 
посылает именно Иегуду установить место 
изучения Торы в Египте. И потом через всю 
историю мы видим переплетение и 
столкновение сил Иосифа и Иегуды.  

Если вы почитаете пророков, то это всегда 
Иегуда и Эфраим. Во времена пророков 
Эфраим, сын Иосифа, отображает Иосифа. 
Иосиф, несмотря на всё своё величие, 
всегда «Мишне ла-Мелех», наместник 
царя, он всегда заместитель кого-то. Он 
учится у Яакова, потом его продают в 
рабство, он необычайно успешен, но всегда 
только заместитель. Он заместитель 
Патифара, заместитель начальника 
тюрьмы, заместитель фараона. Иосиф не 
лидер, он не первый, а второй. А Иегуда 
всегда первый. Наши мудрецы считают, что 
на самом деле существует два Мессии. Есть 
Машиах бен-Иосиф, и это малоизученная 
концепция, на которую существует много 
интерпретаций. Машиах бен-Иосиф - это 
сила, подобная тому, как Иосиф давал 
зерно, защищал и кормил еврейский народ. 
Это сила, которая поможет евреям 
физически и духовно самосохраниться. 
После этого приходёт Машиах бен-Давид. 
Это символ Иегуды, который поможет 
евреям полностью осуществить свою 
миссию. Эти две силы идут параллельно 
через весь ТаНаХ. Прототипом Машиаха 
бен- Давид является Давид а- Мелех, ведь 
именно у него был этот потенциал. Мы 
видим, как Тора показывает нам, что есть 
более, чем одна дорога служения 
Всевышнему. Так было задумано 
изначально. Зачем было нужно 12 колен? 
Можно было создать одно колено, и тогда 
не было бы никаких разговоров и раздоров, 
никаких ссор. Однако Всевышний захотел, 
чтобы было 12 колен. Он пожелал, чтобы 
были Иосиф и Иегуда, но, чтобы у них были 
разные духовные корни. У одного было 
стремление служить Всевышнему так, а у 
другого по-другому. Иногда одному 
казалось, что то, что делает другой, не 
правильно, а другому казалось наоборот.  

Интересно, что из ситуации ненависти и 
даже желания избавиться друг от друга, 
ситуация превращается и развивается в 
братскую любовь, в умение простить, жить 
вместе и понимать друг друга. Иосиф не 
стал Иегудою, а Иегуда не стал Иосифом, но 
они признали необходимость друг друга. 
Эта история релевантна для нас в 

повседневной жизни. Величие Иосифа в том, что он остался праведни-
ком, несмотря на все ужасы, которые он пережил. А величие Иегуды в 
том, что он хотя и упал, но смог подняться, а также имел мужество 
признать свои ошибки и не убегать от них. Это и есть качества 
еврейского лидера и царя. Это также качества Машиаха, которого все 
мы ждём и надеемся, что он придёт ещё в наши дни. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Анализ новостей 

Своевременное предупреждение 

(14.12-22) В эти дни, когда в Израиле идет активная работа по 
формированию правого правительства, прозвучали весьма характер-
ные и заслуживающие внимания заявления руководства Палестинской 
автономии. 

Так, "премьер-министр" Палестинской автономии Мухаммед Штайе, 
реагируя на высказывание лидера партии "Оцма Йеудит" ("Еврейская 
мощь") Итамара Бен-Гвира и других политиков правого лагеря, 
касающихся конфликта между Израилем и палестинцами, заявил: «Ни 
Бен-Гвир, ни любой другой человек, который разделяет его идеи, не 
может подорвать решимость нашего народа в достижении своих 
целей, которые заключаются в свободе, национальной независимости 
и суверенном, жизнеспособном, полноценном, созданном по 
принципу территориальной целостности государстве со столицей в 
Иерусалиме». 

Напомним, что ранее уходящий премьер-министр Израиля Яир Лапид 
буквально под занавес бесславной, мягко говоря, каденции успел 
нанести едва ли не самый большой ущерб израильской внешней 
политике за всю историю деятельности левого правительства (см. на 
сайте материал "Юбилейное" — 14.12.21). 

Лапид с трибуны Генассамблеи ООН лживо провозгласил "от имени 
большинства израильтян и себя лично" — о готовности к созданию 
палестинского государства на территории Иудеи, Самарии и Газы (см. 
на сайте материал "Возвращение в Осло" — 25.09.22). 

Заявление "премьер-министра" несуществующего 
палестинского государства Штайе можно считать 

своеобразным ответом не только на заявления израильских правых 
политиков, но и на щедрый "жест доброй воли" Яира Лапида и 
единодушно согласного с ним израильского левого лагеря.  

В заявлении Штайе значима буквально каждая фраза. 

Cлова о "жизнеспособном и полноценном" палестинском государ-
стве ставят точку в спорах израильских сторонников "лагеря мира" о 
том, в какой степени должна быть ограничена палестинская 
государственность и будет ли она распространяться только на 
требования полной демилитаризации, или необходимы дополни-
тельные меры, такие, например, как контроль Израиля над 
границами этого государства, его воздушным пространством и т.д. 

Все это, ни в каком виде — не согласны принять палестинские борцы 
за "национальную независимость".  

По их словам, палестинское государство должно быть 

http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-22/25.htm
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"жизнеспособным и полноценным", то есть — безо всяких 
искусственных, навязанных ему, "нелепых ограничений". 

И действительно, где это видано, чтобы государство не могло 
контролировать свои границы и воздушное пространство, и могло 
иметь только легковооруженную полицию, но — не армию?  

Поэтому "вздорные ограничения" Штайе отвергает. 

Еще одно важное утверждение Штайе касается территориальной 
конфигурации данного государственного образования — его 
территориальной целостности. То есть никакие утопические идеи о 
территориальных анклавах, позволяющих совместить израильский 
и палестинский суверенитеты на отдельных частях Иудеи и 
Самарии, с точки зрения палестинцев — абсолютно неприемлемы.  

И наконец, Иерусалим. 

Говоря об Иерусалиме, как о столице будущего палестинского 
государства, Штайе ни словом не обмолвился о том, что имеется в 
виду не весь Иерусалим, но его "арабская часть". 

И это вовсе не забывчивость и не 
простая оговорка. 

Штайе ясно дал понять, что 
палестинцы не готовы к разделу 
Иерусалима на две столицы "двух 
государств, мирно живущих бок о 
бок друг с другом".  

Штайе подразумевает именно то, о 
чем говорит — палестинское 
государство, единой и неделимой 
столицей которого является 
Иерусалим. 

Надо ли говорить о том, что, в отличие от левых израильских 
политиков, он нигде ни словом не упоминает идею "двух госу-
дарств для двух народов". И эту предельную откровенность Штайе 
нельзя не назвать похвальной… 

Внимательно выслушав заявление Штайе о целях и 
задачах палестинского народа, которые, как 

очевидно, абсолютно невозможно совместить с целями и задачами 
еврейского народа на еврейской земле по созданию и укреплению 
еврейского государства — обратимся к другим, не менее интересным 
данным. К сведениям, говорящим уже не столько о целях, сколько о 
способах достижения палестинским народом целей, которые они 
перед собой ставят.  

Вчера в СМИ были опубликованы красноречивые данные о том, что 
более 70% жителей "умеренной части" Палестинской автономии (то 
есть, части, контролируемой Абу Мазеном и его головорезами из 
ФАТХа) — активные сторонники создания "народных" военных 
структур для войны с Израилем, подобных недавно начавшей 
действовать в Иудее и Самарии банде "Логово льва". 

Соответственно, более 70% жителей ПА в Иудее и Самарии, в случае, 
если бы были проведены выборы в руководство ПА, отдали бы свои 
голоса не Абу Мазену и его людям, но — ХАМАСу, который никогда 
не камуфлировал своей цели — "полное уничтожения Израиля". 

Добавим к этому также, что для самих палестинских арабов никакой 

"зеленой черты", разделяющей обе части 
единого палестинского народа на граждан 
Израиля и жителей ПА — не существует. 

Что означает лишь, что палестинские арабы 
с израильскими паспортами, "пятая 
колонна" внутри Израиля — полностью 
разделяют национальную задачу созда-
ния палестинского государства на месте 
Израиля (не "бок о бок с ним", как лгут себе 
израильские левые). А также — и представ-
ление о преимущественно военно-
террористических методах решения этой 
задачи.  

Со всеми вытекающими для Израиля 
последствиями. 

Все более отчетливо ощущается отсутствие 
какого-либо выбора и альтернативы войне с 

палестинцами до полной победы или — 
их выдворению за пределы Земли 
Израиля между морем и Иорданом. 

Возможны и смешанные варианты обеих 
сценариев — в случае вооруженного 
сопротивления мерам по подлинному 
размежеванию двух народов (см. на 
сайте материал "Правильное размежева-
ние" — 12.09.06)… 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Обреченное контрнаступление 

(11.12-22) Конец минувшей неде-
ли ознаменовался очередным скандальным 
эпизодом в противостоянии преступников и 
израильской полиции. 

В ходе празднования арабами в Негеве 
успехов футбольной сборной Марокко на 
чемпионате мира, начались массовые 
беспорядки. По свидетельству очевидцев, 
на месте событий присутствовала машина 
полицейского патруля. Однако через какое-
то время полиция попросту сбежала с места 
происшествия.  

Комментируя произошедшее, будущий 
министр национальной безопасности 
Итамар Бен-Гвир, в ведомстве которого 
будет находиться полиция, подчеркнул: "Я 
хочу изменить политику реагирования. 
Кроме этого, мы должны поддержать 
полицейских в их работе... Требуется 
усиление полицейских сил на тысячи 
полицейских. Это мое обещание перед 
выборами, и оно должно быть выполнено. 
Я хочу иметь сильную полицию, которая 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-06/12.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-06/12.htm
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будет контролировать законность и в 
Холоне, и в Умм-эль-Фахме — везде в 
Государстве Израиль". 

Итамар Бен-Гвир совершен-
но прав в том, что простого 

увеличения полицейских ставок, даже на 
тысячи вакансий и серьезного увеличения 
зарплаты полицейским (еще одна давно 
назревшая мера, которую намерен 
осуществить будущий министр) — 
недостаточно. Необходимо именно 
изменение политики действий полиции. 

В эфире одной из телестудий Бен-
Гвир привел поразительный пример из 
практики нынешних задержаний 
подозреваемых: нарушителей, которые с 
помощью баллончика краски нанесли на 
стену "хулиганские надписи", сегодня 
задерживают на сутки, до выяснения всех 
обстоятельств. При этом 
участник арабских беспорядков, 
сломавший челюсть полицей-
скому (!) освобождается из 
полицейского участка... через 2 
часа. 

И это не единичные случаи, но 
— сознательная политика 
полицейских. 

Полицейские, в одних случаях 
прибывающие с большим 
опозданием, либо вообще не 
прибывающие на вызовы (как 
это было в дни майских 
погромов прошлого года в Лоде и других 
"смешанных" городах), в других случаях, 
видимо, не требующих активного участия 
в неведении порядка, прибывают на место 
действия в течение нескольких минут. И 
т.д. 

Между тем, после прошедших 1 ноября 
выборов в Кнессет (см. на сайте матери-
ал "Засучив рукава 
— 03.11.22) и еще до официального 
формирования правительства новой 
коалицией, в израильских СМИ и в целом, 
в политическом и общественном 
пространстве, началось ожесточенное 
сопротивление ожидаемым ша-
гам правого правительства. 

Одним из "камней преткновения" стали 
как раз планируемые правым лагерем 
изменения в сфере руководства полици-
ей.  

Особый гнев левой прессы и высших 

полицейских чинов вызвало намерение будущего министра 
определять политику приоритетов, которые раньше полиция 
устанавливала для себя сама (!), с формальным ее утверждением 
министром.  

Это касалось и важнейших решений о способе реагирования полиции 
на те или иные инциденты, политики задержаний подозреваемых и 
т.д.  

Самоуправство полиции в данных вопросах вызывает недоумение и 
вопрос — почему предлагаемые сейчас изменения не были 
осуществлены раньше?  

Трудно в это поверить, но за сохранение хаоса и анархии в полиции 
(не подотчетность полиции собственному министру и не контролиру-
емость ее действий министром — это и есть самая настоящая 
анархия!) выступила юридический советник правительства г-
жа Бахар, заявившая, что планируемые правительством изменения 
— "неприемлемы" и являются едва ли не попыткой "уничтожить 
полицию" в Израиле.  

Более того, г-жа юридический советник сказала, что не намерена 
защищать позицию правительства по 
данному вопросу в случае подачи 
против этих решений иска в Высший 
суд справедливости (БАГАЦ). А ведь 
это (защита позиции правительства) — 
прямая обязанность юридического 
советника. 

Избежать выполнения своих прямых 
обязанностей государственный 
чиновник, тем более, такого уровня, 
может только одним "способом" — 
подав в отставку (например, в знак 
несогласия с позицией кабинета). Но о 
таком пути госпожа юрсоветник даже 
не помышляет. 

Впрочем, "главный юрист правительства" вряд ли способна чем-то 
еще удивить после того, как некоторое время назад, с укором 
заявила, что "никто не может стоять выше закона". Адресуя свой 
укор... депутатам Кнессета, намерившимся провести ряд законода-
тельных реформ. 

Почтенная юрист видимо забыла, что в Израиле именно Кнессет — 
источник законотворчества, которым в полной мере уполномочены 
заниматься избранные в Кнессет депутаты.  

И любые изменения существующих законов — полностью в их 
компетенции.  

Что касается самой юридической советницы, то она действительно 
не находится выше законов, утвержденных депутатами Кнессета, и 
обязана их безоговорочно соблюдать.  

В частности — публично не подвергать сомнению законодательные 
полномочия депутатов.  

Очень грустно, но именно на таком интеллектуальном уровне 
происходит сегодня противостояние планам правительства со 
стороны его противников. 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=11-22/3.htm
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Не меньшее возмущение левого политического меньшинства 
вызвали и провозглашенные правыми партиями в коалиции 
изменения в образовательной сфере, главным образом — в области 
так называемых "внешних образовательных программ", долгое 
время находившихся в руках левых "прогрессистов" и являвшихся 
широко раскрытыми воротами для продвижения в школах самых 
одиозных левых идей и левых политиков.  

Попутно отметим, что аналогичная ситуация наблюдается и в 
Отделе образования ЦАХАЛа, уже давно ставшим аналогией 
"политотдела" в советской армии. 

Как только члены правой коалиции выразили намерение покончить 
со сложившейся ситуацией и перекрыть дорогу в школы одиозным 
ультралевым силам — немедленно начался истерический вой, из 
которого можно понять, что данные намерения, ни много ни мало, 
разрушают систему израильского образования… 

Можно составить длинный список ожидаемых всеми, 
важнейших инициатив будущего кабинета, вызывав-

ших граничащую с истерикой резкую критику со стороны левого 
лагеря и его союзников за рубежом. 

Это и намерение положить конец практике "законотворчества" 
БАГАЦа, возможно, единственного суда в цивилизованном мире, 
беспардонно вмешивающегося в деятельность высшего законода-
тельного органа. 

Это и намерение, наконец, придать изучению Торы в еврейской 
стране статус национального приоритета, приняв Закон об изучении 
Торы и внеся его в свод Основных законов. 

Это и намерение удалить из Закона о возвращении дополнение от 
1970 года — о праве на "репатриацию" внуков евреев, не являющих-
ся евреями.  

Представляется, что попытка наступления левых сил на победивший 
правый лагерь обречена на провал не только потому, что уже на 
ранних этапах перешла в форму истерики, что само по себе весьма 
редко приводит к победе.  

Она обречена, прежде всего, потому, что противоречит коренным и 
очевидным интересам израильтян, частично понимающих, частично 
чувствующих, что предлагаемый левыми путь развития ведет страну в 
никуда.  

Что планируемые будущим министром Бен-Гвиром реформы работы 
полиции в свете возрастающего хаоса и беспредела на дорогах и на 
улицах страны, на территориях целых городов и областей, где 
сегодня практическое отсутствует государственная власть — 
действительно необходимы. 

Не говоря уже о том, что огромное количество евреев-израильтян 
хотят видеть себя и своих детей гораздо больше в еврейском 
дискурсе, нежели во власти леволиберальных утопий.  

В целом, это можно обозначить как здоровый инстинкт национально-
го самосохранения. А со здоровым инстинктом, да еще целой страны 
— не поспоришь... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Ханука 

В каждом поколении - смертельная 
опасность и удивительное спасение 

рав Элиягу Эссас    

К 
огда в Хануку зажигают специаль-
ные - ханукальные - свечи, при 
этом обязательно произносят 
слова: "Благословен Ты, 

Всевышний... совершивший чудеса ради 
наших отцов в те годы, в это время". Вот 
такое необычное сочетание: в те годы - в 
это время. Нигде больше оно не повторяет-
ся, только в Хануку. Это значит, что наши 
мудрецы, более двух тысячелетий тому 
назад постановившие, что при зажигании 
ханукальных свечей правильно произносить 
именно такие слова, усмотрели особенный 
смысл в происшедших тогда чудесах и 
предвидели, что смысл этот окажется 
актуальным не только в те годы, но и в "это" 
- наше - время. 

О каких чудесах идет речь, мы поговорим 
позже, а в начале зададимся вопросом: 
какое время имеется в виду? Что это значит 
- наше время? Неужели действитель-
но именно наше время? 

 Задумаемся на минуту. Когда-то давно 
произошло нечто такое, видимо, очень 
важное и настолько грозное, что оно 
потребовало надъестественных, сверхъесте-
ственных явлений и событий, необычного 
вмешательства Всевышнего, то есть чуда. 
Более того - эта ситуация или проблема 
возникает в каждом поколении и требует, 
очевидно, каких-то усилий от нас с вами, и 
при этом она настолько сложна и опасна, 
что необходимо еще и чудо... Я уверен, что 
даже те из нас, кто еще не начал изучать 
Тору и не задумывался пока о законах, по 
которым управляет Всевышний нашей 
жизнью (в том числе и о принципах, 
"вызывающих к жизни" сверхъестественные 
явления), могут легко представить себе, что 
если со всем нашим народом ("нашими 
отцами") в минуту испытания произошло 
чудо, то ситуация, потребовавшая 
сверхъестественного события — чуда, — 
была серьезной и потенциально опасной. 

Итак, что же произошло тогда, "в те годы", и 
что происходит с нами — "в это время"? 

В те годы  

В 3338 году по нашему летоисчислению 
(422 г. до н.э. по европейской хронологии) 
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Израиль был завоеван, а Иерусалим и Храм 
в нем разрушены вавилонскими завоевате-
лями. Начались 70 лет Вавилонского плена. 
Еврейский народ оказался в изгнании. Сам 
Вавилон был впоследствии захвачен 
Персией, и евреям была предоставлена 
свобода вернуться на родину и жить, как 
выразились бы мы сегодня, в рамках 
культурно-политической автономии (т.е. 
иметь все права, кроме полной государ-
ственной независимости). Персидское 
государство, в свою очередь, было 
захвачено Александром  Македонским, и 
Израиль стал автономным полугосудар-
ством – полупровинцией огромной 
греческой империи, простиравшейся до 
Индии. 

Как это часто бывает, после смерти 
Александра империя распалась на три 
части - собственно греческую, египетскую и 
сирийскую. Несмотря на свои названия все 
они - как по национальному происхожде-
нию руководителей, так и по культурной 
принадлежности высших слоев - были 
греческими, "эллинистическими" 
государствами (Эллада = Греция, эллин = 
грек). Израиль сначала входил в сферу 
влияния египетского эллинистического 
государства, а потом - сирийско-греческого. 
На первый взгляд, слишком дорого это 
евреям не обходилось: они платили 
определенный налог, а в остальном 
пользовались полным самоуправлением. 

Но так только казалось. На самом деле цена 
оказалась высокой, страшно высокой: 
расплачиваться приходилось душой. 

Ни один человек, ни один народ не живут в 
вакууме. И если на какое-то явление соседи 
смотрят снизу вверх, то более чем 
естественно попытаться стать такими же, 
как те, кто вызывает всеобщую зависть. 

Рассмотрим начальные позиции противо-
стояния Израиль — Греция. 

Со стороны Израиля видится:  
Греция - империя, Греция - военная мощь, 
признанный мировой центр науки и 
культуры, здесь была создана и развилась 
богатая и разветвленная мировоззренче-
ская система — эллинизм. Мы евреи, 
небольшой народ. Мировоззрение и 
традиции у нас старые. Не пришло ли 
время их изменить? Правда, духовные 
учителя народа доказывают, что в Торе 
содержится всеохватывающая мудрость и 
сама наша история течет в точном 

соответствии с принципами Торы и предсказаниями пророков. Но ведь 
на стороне культурного "оппонента" мощь и прогресс... 

Со стороны Греции видится: мы — сверхдержава. И не так уж важно, 
что мы распались на три империи. Все они очень велики и составляют 
непобедимый лагерь эллинизма. Кто может противостоять нам? Идеи 
эллинизма завладели умами всего ознакомившегося с ними 
человечества... Правда, не совсем всего. Вот этот немногочисленный 

народ называет себя евреями (от слова  — "сторона",  — 
"с другой стороны"). Они утверждают, что у них есть связь с Творцом 
мира. Разве может быть у такого маленького народа монополия на эту 
связь, на понимание Его требований, устройства мира? И при этом 
такие лишенные зрелищности религиозные обряды — ни статуй, ни 
картин. Вместо того, чтобы поклоняться прекрасным образам, 
вдохновленным воображением художника образам, евреи отмечают 
каждый седьмой день — субботу, которая, по их утверждению, есть 
свидетельство сотворения мира Творцом и того, что Он вывел их за 
тысячу лет до нас, греков, из Египта и сделал навечно свободными 
людьми. Какие у них тому доказательства? И потом — разве это 
свобода? И вообще — сегодня мы правим миром! Мы и наши боги: 
одним словом, эллинизм. 

Кроме того, эти евреи делают обрезание, серьезную операцию, лишь 
для того, чтобы носить на теле знак, отличающий их от всего 
человечества. Евреи всегда находятся с другой стороны от остального 
мира. Но мы, эллины, знаем, что учение эллинизма всесильно ибо оно 
— верно. Оно всепобеждающе. Точнее, оно станет всепобеждающим, 
когда не будет евреев, последнего очага идейного сопротивления. 
Впрочем, их не надо  уничтожать физически — нам нужны подданные, 
платящие налоги. Но они должны воспринять нашу идеологию и 
культуру. И тогда эллинизм окончательно победит. 

В 3616 г. (144 г. до н.э.) из столицы греко-сирийской империи города 
Антиохии в Иерусалим пришли новоиспеченные декреты. Император 
Антиох IV запрещает: соблюдать субботу, делать обрезание, учить 
Тору. Кроме того, в Храм (вновь построенный евреями после 
возвращения из Вавилонского изгнания) велено внести статую Зевса. 

На это евреи-эллинисты (легко понять, что и среди нас в те времена 
оказались — и теперь оказываются — "исты") выходят с инициативой, 
встречным планом. Статуи греческих богов нужно установить не только 
в Храме, но и на площадях городов, необходимо устраивать эллини-
стические праздники и приносить богам жертвоприношения от имени 
благодарного народа. 

Лозунг и суть еврейского восстания.  

Здесь-то и пролегла красная черта. Одно дело — довольствоваться 
полугосударственной автономией и использовать ее для укрепления 
ума и сердца народа, с тем, чтобы  - как это предсказано пророками -
  Израиль через исторический процесс освобождения стал всемирным 
духовным центром, царством и светочем, чтобы все народы пришли в 
Иерусалим услышать слово Всевышнего и мудрость Торы, и совсем 
другое дело, когда в рамках этой автономии еврейскому народу 
предлагают жить без субботы и без Торы. Без этого перестанет 
существовать еврейский народ, человечество не сможет прийти к 
признанию Всевышнего и вся идея сотворения мира теряет смысл. 

И Матитьягу а-коген, первосвященник из рода Хашмонеев, живший в 
городе Модиин, что в 30 км к северо-западу от Иерусалима, вместе со 
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своими пятью сыновьями поднимает восстание. Лозунг: "Кто за 
Всевышнего —ко мне!" 

Огромная империя и маленький народ. Да что там — шесть человек! 
Но к ним стекаются другие люди, и уже дошло до первых столкнове-
ний. Партизанская война в горах. Жизнь в пещерах. Неожиданные 
нападения ночью в самых разных местах. Когда-то так действовал 
Авраам, первый еврей, с 318 воинами выступивший против тысяч 
солдат противника. Так воевал Давид против филистимлян 
(пелиштим). 

Матитьягу, старый, опытный человек, знаток Торы, мудрый и 
мужественный вождь, передает перед смертью руководство 
восстанием своему третьему сыну — Йегуде, наиболее подходящему 
для этого в военное время; В народе его называли Йегуда Маккаби 
(по-русски иногда произносят "Маккавей", а отсюда — и 
"Маккавейские войны"). Слово "Маккаби" — аббревиатура, 

составленная из первых букв слов   —
"Какая сила подобна Тебе, Всевышний?" 

Поначалу в Антиохии не обращали внимания на дерзкую кучку 
повстанцев. Борьба пигмея с великаном. Но воинские отряды Иегуды 
Маккавея все растут по численности, а результат неизменен: греки 
терпят поражения в боях. Вскоре грекам стало не до шуток. И в бой 
пошли... слоны. Это военное новшество греки позаимствовали в 
Индии — на Ближнем Востоке слонов не знали. Но и слоны, столь 
несокрушимые на других фронтах, не помогли. После удивительных 
военных успехов Маккавеев стали раскрываться перед народом 

великолепие и мудрость этих слов  —
 "Какая сила подобна Тебе, Всевышний?" 

Но это было только началом. Причиной восстания и его главным 
мотивом было противостояние Греции и Израиля в духовной 
плоскости — неприятие евреями чужого мировоззрения. Красиво и 
мощно проявился важнейший принцип, внесенный Всевышним в 

мир:  — "Воздается Всевышним человеку 
(народу) в точном соответствии со смыслом и содержани-
ем совершаемых им в жизни поступков". 

Поэтому именно в духовной плоскости произошло центральное 
событие, отмечаемое нами в Хануку. 

Еще до окончательной военной победы над греками была поставлена 
сложнейшая задача: отвоевать Иерусалим и очистить Храм от всех 
проявлений эллинизма, с тем чтобы служение проходило в точном 
соответствии с законом Торы. Только на такой основе — заново 
устроив жизнь в Иерусалиме и служение в Храме по Торе — можно 
было приступить ко второму этапу войны: сражаться за полное 
освобождение Земли Израиля от господства греков и эллинизма. 

Таковы были военные и духовные стороны поставленной задачи. 
С военной стороной евреи справились — Иерусалим и Храм были 
отвоеваны. Но как "запустить"служение в Храме, если для этого 
нужны "неоскверненные" (это слово употреблено здесь не в 
эмоциональном, а в строгом галахическом, т.е. сформулированном 
законами Торы, значении) храмовые предметы. Более того, если в 
отношении ряда предметов положение могло быть исправлено почти 
сразу, то в отношении масла для Меноры (семисвечника) делу нельзя 
было помочь в течение восьми дней! А ведь огонь Меноры — 
необходимая составная часть служения в Храме, символ света Торы. 

Не может служение быть без света Торы, не 
может война идти успешно без света Торы, 
не может жизнь быть хоть сколько-то 
правильной без света Торы. 

Как стать достойным чуда? 

Совсем неожиданно случилось небольшое 
чудо. Нашелся маленький кувшинчик с 
"неоскверненным" маслом. Но, увы, масла в 
нем должно хватить только на один день.И 
вот перед еврейскими мудрецами встала 
дилемма: не зажигать (пока что) Менору, с 
тем чтобы зажечь ее уже после восстанов-
ления запаса масла для непрерывного 
горения, или... или зажечь ее на один 
день как того требовал закон Торы (ибо 
масло на один день имелось, а служение 
Всевышнему ни в коем случае нельзя 
откладывать "на завтра"). 

    В чем, собственно, состояла особенная 
сложность выбора? В том, что если бы 
мудрецы решились "запустить" служение в 
Храме, а на следующий день вынуждены 
были остановить его, это сказалось бы 
самым серьезным образом и на морали 
войск, и на состоянии народа в целом. Не 
надо забывать: война была в разгаре, а в 
народе были (как, сожалению, почти всегда) 
и сторонники Маккавеев, и сторонники 
греков — так называемые эллинисты, и, 
конечно же, колеблющиеся, выжидающие 
— "чья возьмет?". Да и огромная греческая 
армия была на подходе. В этих условиях 
руководители восстания рисковали тем, что 
столь успешно начатая война может 
закончиться полным поражением. Однако 
духовные руководители народа приняли 
решение: нужно поступить по законам Торы 
и зажечь Менору. 

    И тут случилось великое чудо: масло не 
выгорело ни к концу первого дня, ни к 
концу второго, третьего, четвертого... 
Восемь дней горела Менора — до тех пор, 
пока не было готово новое неоскверненное 
масло. В этот критический момент 
Всевышний еще раз наглядно показал: если 
вы, евреи, мои дети, мой народ, сделаете 
один шаг в правильном направлении, Я 
помогу вам сделать остальные шаги, какими 
бы трудными они не казались. Даже если 
для этого потребуется чудо. 

    Маккавеи победили. Победное шествие 
эллинизма по миру было остановлено. 
Великая греческая империя отступила — как 
скоро выяснилось, навсегда. Наши 
духовные ценности навсегда оста-
лись еврейскими ценностями... 
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Некоторые законы и обычаи Хануки 

* Слово Ханука означает "завершение 
подготовки", начало функционирования; в 
данном случае речь идет о подготовке 
Храма к совершению установленных Торой 
служб. 

 * 25-е число месяца Кислев — первый день 
Хануки. Продолжается праздник восемь 
дней. День, как всегда, начинается с 
вечера. С окончанием предыдущего, 24-го 
дня месяца Кислев, как только начинает 
темнеть, в еврейских домах зажигают 
первую ханукальную свечу. Где именно 
зажигают? Во дворе, у двери подъезда. У 
двери квартиры. На подоконнике. Просто 
на столе в комнате. Главное, показать, 
напомнить себе и другим: свет Торы 
рассеивает тьму. 

 * Сколько свечей зажигают? В первый день 
— одну. Во второй — две. В третьей — три... 
а в восьмой — восемь. Обычно готовят 
заранее специальный подсвечник  — 
"ханукию", уже имеющий восемь чашечек, 
т.е. вмещающий восемь свечей, необходи-
мых для последнего дня Хануки. 

* Свет ханукальных свечей -символ света 
Торы. И поэтому этим светом нельзя 
пользоваться для других, бытовых целей 
(чтение, хозяйственные работы и т.п. Чтобы 
застраховать себя от возможной случайной 
ошибки, рядом с ханукией зажигают другую 
свечу ("шамаш"). Чашечка для служебной 
свечи может входить составной частью в 
ханукию, однако в таком случае она 
должна быть выше по уровню — так, чтоб 
легко можно было отличить шамаш от 
ханукальных свечей. 

* Часто путают ханукию и Менору (в Храме) 
— семисвечник. Ханукия состоит из восьми 
чашечек (плюс, возможно, девятая для 
шамаша), а Менора, понятно, из семи. 

 * Мы говорим — свеча, . Све-чи —

 . Однако они не обязательно 
должны быть привычными восковыми. 
Многие предпочитают наливать в чашечки 
жидкое масло, особенно хорошо — 
оливковое, в память об оливковом масле, 
которое использовалось для Меноры в 
Храме. 

 * Обычно для зажигания свечей собирает-
ся вся семья. Приглашают родственников, 
друзей. Перед зажиганием произносят 

благословения: (  — "браха", 

"благословение"): "Благословен Ты, Всевышний... заповедавший нам 
зажечь ханукальную свечу", и второе: Благословен Ты, Всевышний… 
совершивший чудеса с нашими отцами в те годы, в это время. Потом 
говорят — или поют — слова, определяющие суть ханукальных 

свечей:  — ("эти свечи..."). Перевод всего текста 
приводится ниже. 

  (В первый день произносят еще третье благословение: "Благословен 
Всевышний... давший нам дожить... этого времени"). 

После этого читают — или поют — нечто вроде гимна, поэ-

мы,  (Твердыня, Оплот), где в поэтической форме 
излагаются основные исторические этапы еврейского народа (См. 
текст, перевод и комментарий). 

* Свечи должны гореть более 30 минут после начала нового дня. 
Поэтому в пятницу, когда ханукальные свечи зажигают, естественно, 
до субботних свечей, нужно запастись свечами гораздо большего 
размера, чтобы они продолжали светить и после наступления темноты. 

* Если по какой-то причине не смогли зажечь свечи сразу после 
наступления темноты, можно их зажечь и позже, в любое время ночи 
(разумеется, не в субботу). 

* Зажигает свечи глава семьи — от имени всех остальных. Однако 
принято, чтобы дети тоже зажигали свои свечи. 

* С детьми связан и другой обычай — в Хануку им да-

ют  — "ханукальные деньги". Ведь дети перенимают 
эстафету с тем, чтобы нести свет Торы в следующем поколении. И их 
как бы символически "снабжают" средствами на дорогу. 

...В это время 

Разбирая события, происшедшие "в те годы", мы закончили рассказ 
так: Маккавеи победили... шествие эллинизма было остановлено. Все 
верно. Шествие было остановлено. Но эллинизм не исчез. Да он и не 
может исчезнуть. Ему существовать в той или иной форме до 
окончания нынешнего этапа человеческой истории, пока народы мира 
не придут в Иерусалим для того, чтобы услышать слово Всевышнего, 
пока признание Всевышнего, любовь к нему не заполнит весь мир. А 
до этого эллинизм, трансформируясь из столетия в столетие называя 
себя различными именами (марксизм — всего лишь один из 
многочисленных примеров), всегда готов был войти в сердце еврея с 
тем, чтобы "окончательно победить". Там, в наших сердцах и проходит 
поле битвы сегодня в  это время. 

Ниже приводятся полный текст ханукальных благослове-

ний,  и , их русская транслитерация и 
перевод, старающийся передать суть, а не подстрочник. Кроме того, 

перевод  снабжен комментарием, помогающим 
восстановить возможные пробелы в знании еврейской истории и 
еврейского мировоззрения. Еврейские закон и традиция требуют 
чрезвычайно осторожно относиться к произношению и написанию 
Имен Всевышнего. Поэтому мы пишем их по-русски через дефис, 
делая их написание как бы символическим, имея в виду, что по-
настоящему они будут произнесены только вместе с самими 
благословениями. 

http://www.evrey.com/sitep/hanuka/index.php3?menu=hanuka1.html#8
http://www.evrey.com/sitep/hanuka/index.php3?menu=hanuka1.html#8
http://www.evrey.com/sitep/hanuka/index.php3?menu=maoz1.html
http://www.evrey.com/sitep/hanuka/index.php3?menu=maoz1.html
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

И вновь оживает история, 

История вечно древняя и молодая. 

Мы к Храму спешим, стремимся, 

У нас есть Страна Родная!!! 

И свечи- свечи повсюду - 

Плывут весёлыми огоньками,  

Севивон Севивоныч охает, крутится вместе с нами. 

А пончики, пончики, пончики 

За обе щеки уплетаем. 

Вареньем измазаны липким. 

От них никогда не устанем!!! 

И чуда, так хочется чуда!!! 

Его нам сейчас не хватает. 

Всевышний, пошли нам Чудо!!! 

Мы сразу его узнаем!!! 

Веселой Хануки всем!!! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд, продолжая обсуждать Мишну, представленную на предыдущем листе (см. на 
сайте обзор листа 14), по-прежнему рассматривает законы, связанные со шехитой (когда животное режут 

обусловленным Торой, безболезненным способом - см. на сайте Введение в трактат Хуллин, а также - обзор 
листа 2), которую совершили в один из дней, когда работать (в том числе - производить шехиту) по определе-
нию Торы - запрещено. 

В обзоре предыдущего листа говорилось о том, что тот, кто режет животное в шаббат, заслуживает сурового 
наказания, мясо же зарезанного в субботу животного - кошерно, но есть его можно только после исхода шаббата 

(см. на сайте обзор листа 14). 

Теперь Талмуд углубляется в обсуждение деталей, пользуясь методом сравнительного анализа и находя аналогии в других законах шаббата. 

В частности, мы узнаем, что свечи (или масляные светильники) в субботу переносить разрешается. Любые, кроме тех, которые зажжены для 
этого шаббата. 

Почему нельзя перемещать именно те свечи, которые горели в шаббат? - спрашивает Талмуд. 

И объясняет: потому что перед шаббатом человек предназначил их для «запрещенной» работы (после наступления субботы свечи зажигать 
нельзя). 

В случае со шехитой в шаббат, - отмечают Учителя, - есть существенное отличие: до шаббата животное не предназначалось для еды. Так, 
может быть, если его зарезали в субботу, есть его мясо в этот день не запрещено? 

Сразу же подчеркнем, что Талмуд, разносторонне анализируя проблему, моделирует гипотетические ситуации - в стремлении предугадать 
возможные варианты развития событий и оградить людей от ошибок. 

Итак, отметив отличие смоделированного случая от известного правила, Талмуд задает вопрос: быть может, мясо зарезанного в шаббат 
животного все-таки можно употребить в пищу в тот же день? 

Чтобы ответить на этот вопрос, Учителя пользуются другой аналогией. 

Существует строгий порядок приготовления пищи: еда на всю субботу должна быть готова к наступлению шаббата, ибо в субботу варить, 
жарить и тушить продукты - нельзя. 

А что, если все же приготовили блюдо в шаббат? Можно ли есть эту пищу? - спрашивает Талмуд. 

Только если это получилось случайно, по ошибке, - говорит раби Меир (из крупнейших Учителей Мишны, 2-й век). 

Если это произошло случайно, по ошибке, - уточняет раби Иегуда (великий Учитель Мишны, 2-й век), - приготовленное в шаббат блюдо 
разрешается употреблять в пищу, но - лишь через некоторое время после исхода субботы. Если же еда приготовлена в субботу намеренно, 
есть ее вообще нельзя. 

Если это произошло случайно, - вносит свое дополнение раби Йоханан а-Сандлар, - после исхода субботы любой человек может есть это 
блюдо, кроме того человека, который приготовил его в шаббат. Если это сделано специально, никому эту пищу есть не разрешается: и тому, 
кто готовил, и тем, кто не имел к отношения к процессу приготовления. 

На этом этапе обсуждения Талмуд подводит некий итог. Если шехита сделана в субботу, мясо этого животного нельзя употреблять в шаббат 
в любом случае. Это подчеркнуто и в Мишне - приравниванием в этом законе шаббата к Йом Кипуру (см. на сайте обзор листа 14). А День 
Суда в этом смысле не делает различий между намеренной шехитой и непредумышленной (это - день поста, когда вообще нельзя ни есть 
ни пить). В Храме в этот день совершались приношения и шехиту делали. Но мясо зарезанных животных коэны (служители в Храме) ели, 
естественно, после исхода Йом Кипура. 

Мишна лишь доводит до нашего сведения, - говорит раби Иегуда, - что мясо животного, которому сделана непреднамеренная шехита - 
кошерно (в принципе пригодно для употребления в пищу). 

Талмуд изучает позицию раби Меира. Почему он разрешает есть мясо животного, зарезанного в шаббат. И тщательно проанализировав 
точку зрения Учителя, обнаруживает: раби Меир имеет в виду неординарную ситуацию, когда в доме - тяжело больной. Если его жизнь - под 
угрозой и для улучшения состояния он нуждается, скажем, в телячьем или курином бульоне, то шехиту можно сделать в шаббат. 
Разрешается также прямо в субботу сварить больному бульон и немедленно, не дожидаясь исхода субботы дать ему этот суп, чтобы он съел 
его. 

Раби Иегуда же, настаивая на строгом запрете, подразумевает, что мясо зарезанного в шаббат животного нельзя есть здоровым людям. 

В заключительной части нашего листа Талмуд приводит новую Мишну. 

В этой Мишне читаем: 

Если шехита произведена обоюдоострым ножом, камнем или стеблем тростника, она считается кошерной. Все могут де-
лать шехиту любым (острым) предметом, кроме серпа с зазубринами, зубов и когтей животного… 

Приступив к анализу новой Мишны, Талмуд дает уточнение: такого рода шехита считается кошерной только постфактум. Изначально 
планировать шехиту, не собираясь использовать предназначенный для этой процедуры нож (см. на сайте обзор листа 2) - запрещается. 

Мы продолжим, вслед за Талмудом, рассматривать эту Мишну в обзоре 16-го листа… 

Автор текста Моше Гойхберг 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№15 
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